
ДЕНИС ТУКМАКОВ

К
ак и прошлой осенью, до-

кумент был подписан лишь 

«контактной группой» с не-

ясными полномочиями ее 

членов – включая лидеров 

ДНР и ЛНР. Как и в сентябрьской 

редакции, соглашение предус-

матривает прекращение огня и 

отвод тяжелой артиллерии, при-

нятие «закона об особом стату-

се» Донбасса и местные выборы. 

А также – конституционную ре-

форму на Украине, проведенную 

«в консультациях и по согласова-

нию» с властями непризнанных 

республик, с децентрализацией 

в качестве «ключевого элемента».

При этом главное требование 

Киева – о контроле над границей 

между непризнанными респуб-

ликами и Россией – было про-

игнорировано. По словам Вла-

димира Путина, пограничные 

вопросы Киеву также придется 

решать «по согласованию с опол-

чением Донбасса». Это как мини-

мум означает, что работа «Воен-

торга» может быть продолжена в 

любой момент. А как максимум – 

что Порошенко вынужден будет 

признать ДНР и ЛНР легитимны-

ми субъектами переговоров…

Второе издание Минска спо-

собно отложить новые санкции 

ЕС и отсрочить поставку амери-

канских вооружений на Украину. 

Но приведет ли оно к прочному 

миру? Нет.

Внутренняя логика противо-

стояния на Украине неумолима: 

завершиться эта вражда может 

лишь победой одной из сторон. 

Не перемирием. Не разделением 

враждующих миротворческими 

силами. Но парадом победите-

лей во взятой вражеской столице. 

Ведь на Украине полыхает насто-

ящая гражданская война. В таких 

войнах враги не примиряются – 

они отказывают друг другу в 

самом праве на существование. 

Взгляды Киева и Донбасса на 

послевоенную судьбу Украины 

противоположны. Киев не прием-

лет ни федерации, ни русского 

языка как второго государствен-

ного – потому что федеративная и 

официально двуязычная Украина 

обречена на развал. Донбасс же 

не встанет на колени перед ки-

евской властью – хотя бы потому, 

что подписанная ею ассоциация с 

ЕС обрекает этот промышленный 

регион на нищету и вымирание. 

Это было ясно еще до войны. 

Ну а теперь все в сто раз хуже. 

«Их дети будут сидеть в подва-

лах!» – этой фразой Порошенко 

признал, что его цель – не осво-

бодить дончан, а покарать их. 

Киев подверг врагов расчелове-

чиванию – с «ватой» и «самками 

колорадов» никакой мир невозмо-

жен, их сжигают и давят, и раду-

ются их смерти. Индустриальный 

юго-восток тоже ненавидит своих 

убийц, не желает ми-

риться с идейными на-

следниками Бандеры. 

ла зампредседателя ФНПР Нина 
КУЗЬМИНА. – А всего из числя-

щихся в авиакомпаниях 14,6 ты-

сячи пилотов около 500 получили 

извещение о предстоящем уволь-

нении с летной работы».

Особо чувствительный удар 

нанесен «ЮТэйр», авиакомпа-

нии «Волга-Днепр», «Моско-

вии», «Полету», «Оренбургским 

авиа линиям», «Ай Флай». «Орен-

бургские авиалинии» планиру-

ют уволить 700 человек, из них 

110 пилотов, «ЮТэйр» – 1,5 тыся-

чи человек авиаперсонала, в том 

числе 300 пилотов. По данным 

ФНПР, полностью прекращены 

полеты компании «Ак Барс Аэро», 

в «Ай Флай» планируют уволить 

25–30% сотрудников. Сокращен 

летный отряд в авиакомпании 

«Мордовия»...

В начале недели на встрече 

в Минтрансе обеспокоенные ли-

деры профсоюза летного состава 

пытались выяснить, что власти 

делают для предотвращения спа-

да и сохранения кадров. В ответ 

услышали расплывчатое: «Рынок 

есть рынок, а время сейчас слож-

ное». Зато прозвучали упреки, 

что профсоюз сгущает краски, 

представляя исход пилотов как 

массовое явление.

Участвовавший на встрече 

с министром транспорта Мак-

симом Соколовым президент 

Шереметьевского профсоюза 

летного состава Игорь ДЕЛЬ-
ДЮЖОВ удручен происходя-

щим: «Создается впечатление, 

что никто нас не слышит и слы-

шать не собирается. В министер-

стве никак не отреагировали на 

предложение президента проф-

союза пилотов РФ Мирослава 

Бойчука выделить целевую по-

мощь именно тем авиакомпани-

ям, чей персонал больше других 

пострадал от кризиса, например 

«ЮТэйру». Более того, в ведом-

стве соглашаются с увольнени-

ями, считая это оптимизацией 

личного состава. Чиновников 

не волнует, даже если пилоты 

станут искать себе работу за 

границей. А ведь на их обуче-

ние и подготовку в свое время 

были истрачены госу-

дарственные деньги, 

причем большие».
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Сейчас самое 
главное – 

прекратить 
огонь...»

Итоги встречи в Минске 
для «Труда» комментирует 

глава Совбеза ДНР 
Александр Ходаковский

На границе 
фуры ходят 
хмуро
Украинцы 
устремились 
в Крым с пустыми 
канистрами

СРЕДА ОБИТАНИЯ 4

Алла Пугачева 
взялась за малышей 
с новой силой

Между тем 
частные детсады 
рискуют потерять 
каждого 5-го 
воспитанника

Натали:
от какого мужчины 

она хотела сына

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

16 часов 
длились переговоры 
«нормандской четверки» 
в белорусском Дворце 
Независимости

•В ФОКУСЕ•

20 лет наши авиакомпании 

закупали боинги и аэро-

бусы, которые практически 

полностью заменили в парке 

«илы» и «тушки». Теперь при-

шло время платить по счетам 

всем, кто не слышал призывы 

к поддержке отечественной 

промышленности и импорто-

замещению. Перед угрозой 

банкротства авиакомпании 

сокращают маршруты поле-

тов, летчиков и обслужива-

ющий персонал. А ведь еще 

прошлой осенью в Шереме-

тьево с помпой представляли 

Клауса Дитера Рольфса, пер-

вого иностранного пилота пас-

сажирского самолета «Аэро-

флота». За ним последовали 

другие летчики-иностранцы.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Н
ичего удивительного, что 

вопрос политики импорто-

замещения так остро встал 

именно в гражданской авиа-

ции. Ведь билеты пассажи-

рам продаются за рубли, а платить 

за лизинг и техническое обслужи-

вание приходится в валюте. В пе-

ресчете на евро и доллары выручка 

авиакомпаний упала практически 

вдвое. Сократился туристический 

поток за рубеж, банкротятся тур-

операторы, что также сказывается 

на авиационных перевозках.

Именно об этом шла речь на за-

седании трехсторонней комиссии 

по трудовым отношениям, кото-

рая бьет тревогу в связи с угрозой 

массовых сокращений персонала 

в отрасли. «В настоящее время на 

рынке труда уже происходит вы-

свобождение более 200 команди-

ров воздушных судов, – сообщи-

Не туда залетели
Наша гражданская авиация расплачивается за чужие самолеты

с. 3

с. 2 с. 2

Минск-2: тревог больше, чем надежд

Отдай пенсию 
дяде

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Беда, коль пироги начнет печи сапож-

ник...» – провидчески изрек баснописец 

Крылов, имея в виду, что каждый должен 

заниматься своим делом. К примеру, Ми-

нистерству труда и соцзащиты следует за-

ботиться, чтобы россияне имели работу – 

преимущественно квалифицированную 

и хорошо оплачиваемую. А также защиту 

от житейских невзгод, в том числе от нище-

ты в старости. Выражаясь нормативным 

языком, проводить государственную поли-

тику «в сфере демографии, труда, уровня 

жизни и доходов, оплаты труда, пенсион-

ного обеспечения». То есть детей – больше, 

труд – квалифицированнее, доходы и пен-

сии – выше!

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Однако у министра Максима Топилина иное 
мнение: если больше, то не всем, а выше – то-
же не каждому. А потому нынче его ведомство 
трудится над тем, чтобы… ограничить пенсии. 
«Например, это возможные ограничения 
выплаты пенсии при очень высоком заработ-
ке», – заявил чиновник на съезде Федерации 
независимых профсоюзов России (ФНПР). 
И уточнил, что имеет в виду тех, чей доход 

составляет «миллион рублей в год хотя бы». 
В переводе на помесячные выплаты это озна-
чает 83 тысячи. Их министр называет «очень 
высоким заработком». Хотя его личные офи-
циальные доходы впятеро выше (а у жены – 
в 16 раз выше).

Впрочем, чиновники, по их собственному 
убеждению, всегда достойны большего и луч-
шего. Год назад, когда средний заработок 
в российских министерствах держался на 
уровне 75 тысяч рублей в месяц (в аппаратах 
правительства и администрации президен-
та – более 160 тысяч), Топилин говорил: «Ес-
ли вы посмотрите зарплаты государственных 
служащих, они очень низкие, очень». Парал-
лельно Росстат сообщал, что труд средне-
статистического чиновника в Российской 
Федерации ценится как минимум вдвое выше 
труда среднестатистического россиянина 
не из чиновничьей среды.

Теперь министр труда покушается на наши 
пенсии. Они и так ничтожно малы, замещают 
не более 32–35% утраченного заработка 
(у чиновников пенсии замещают до 75%). 
Но и здесь господин Топилин пытается «сре-
зать верхушки».

Это уже делается. Те, кто пробовал вос-
пользоваться размещенным на сайте 
Пенсионного фонда России пенсионным 
калькулятором для подсчета будущей пен-
сии, наверняка заметил: в этот калькулятор 
бесполезно вводить месячный заработок 
свыше 65 тысяч рублей, при которых буду-
щая пенсия должна превысить 29 тысяч руб-
лей. Калькулятор такие цифры 
как будто в упор не видит. И это 
не «глюки» электроники.

АЛЕКСАНДРА ГЕРАСИМОВА

СТУДЕНТКА
– Я автомобилистка. Было бы 
удобно дома, пока собираешься 
в институт, наблюдать за ситуа-
цией на дорогах. Пробки можно 
отслеживать через смартфон, но 
на большом телеэкране гораздо 
удобнее.

АЛИНА МЯГКОВА

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА
– Камеры не помешают в район-
ных поликлиниках – наблюдать за 
очередями. А то записываешься, 
приходишь ко времени, а перед 
кабинетом – бабушки и дедушки. 
Приходится ждать, терять время.

ЮЛИЯ КУЛЬВИНОВА

УЧИТЕЛЬ
– Родители весь день не видят 
ребенка. Поэтому им было бы 
спокойнее, если бы у них был до-
ступ к камерам, установленным 
в школах, детсадиках, на игровых 
площадках. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Подглядывать – хорошо!
Москвичи теперь могут прямо на экране 

своего телевизора видеть картинку 

с видеокамер, установленных в подъездах. 

Эта услуга тестируется в 800 домах в рамках 

программы повышения безопасности.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Министр Топилин нашел лишние деньги в кармане 

пенсионера.

курсы 
валют

$66,0994 (+0,0409)

€74,8311 (+0,0925)
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ 
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

1026510220
3206810225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

СКОЛЬКО СТОЯТ САМОЛЕТЫ

Модель Базовая цена 
($млн)

Цена с учетом пошлин 
и НДС ($млн)

Boeing-767-300ER 115,5 163,54

Boeing-757-200 73,5 104,07

Boeing-737-800 57,5 81,42

Airbus A-320 50 70,8

Airbus A-319 45 63,72

Ил-96-300 40 –

Ту-204-120 35 –

Ту-214 28 –

Ту-204-100 27 –

Airbus-A310-300 (1996 года выпуска) 20,6 29,16

Boeing-767-200 (1994 года выпуска) 20 28,32

Boeing-757-200 (1994 года выпуска) 13 18,4

Boeing-737-500 (1994 года выпуска) 11,9 16,85
Источник: «Эксперт»
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•НА ПРОСВЕТ•

В минском Дворце Независи-

мости члены «нормандской 

четверки» – Россия и Украина, 

Германия и Франция – всю 

ночь напролет договарива-

лись о мире в Донбассе. После 

16 часов переговоров лидеры 

держав составили наконец 

итоговый документ – но так 

и не скрепили его подписями.
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

– К моменту минской встречи мы выш-

ли на те позиции, с которых можем 

контролировать артиллерийским ог-

нем ситуацию в Дебальцево. Если туда 

будут подвозить военные грузы, у нас 

есть возможность накрывать их огнем. 

Но надо понимать, что при этом мы 

можем накрывать и мирные объекты, 

а вот этого делать никому не хочется. 

Увы, война в Донбассе уже достигла 

такого накала и ожесточения, что оста-

новить ее можно только при соблюде-

нии стратегических интересов сторон. 

Это давно уже не спецоперация. Здесь 

есть настоящая линия фронта, укреп-

районы, мощная артиллерия с обеих 

сторон. То есть идет война на полное 

истребление друг друга. 

Пока шли переговоры о мире в 

Минске, украинская сторона попы-

талась прорваться в Донецк со сто-

роны поселка Спартак. В отличие 

от обычной тактики они пошли без 

бронетехники, которая своим шу-

мом выдает передвижение. Факти-

чески пошли в штыковую, но были 

встречены нашими бойцами. Они 

давно уже избавились от наивности 

и расхлябанности – встретили про-

тивника достойно, атака была отби-

та. Сколько ВСУ оставили убитыми, 

пока не подсчитали. В это же время 

начался артобстрел Буденновского 

района Донецка. Вот вам и мир... 

На таком фоне прошла встреча в 

Минске. Сегодня уже наблюда-

ется тишина с обеих сторон. Я 

бы назвал это негласным пере-

мирием, хотя оно объявлено 

только с 15 февраля – то есть с 

воскресенья. 

Мирные жители Донбасса, ко-

нечно, самым внимательным 

образом следят за тем, что 

происходит вокруг про-

шедших переговоров. 

Все прекрасно понима-

ют, что это практиче-

ски последний шанс 

о чем-либо догово-

риться. Сейчас кон-

фликт находится в 

такой стадии, что он 

может перерасти в 

полномасштабную 

войну, в которую 

могут вмешаться 

и другие страны. 

Я думаю, несмо-

тря на все пред-

убеж дения в 

наш адрес, европейские лидеры это 

осознали и первыми забили тревогу. 

Мы привествуем достигнутые со-

глашения, но прекрасно понимаем, 

что стрелять будут и после 15 февра-

ля. С той стороны есть силы, которые 

абсолютно не подконтрольны Поро-

шенко. Те, кто воюет в национали-

стических батальонах, плевать хоте-

л и и на Европу, и на Америку, и на 

Россию. От этих «борцов 

за чистоту украинской 

нации» мы ждем прово-

каций в любом случае. 

У нас есть данные, что 

даже в случае полного 

мира они будут продол-

жать террористическую 

деятельность против 

наших республик. 

Сегодня весь ре-

гион перенасыщен оружием и взрыв-

чаткой. Даже если киевское руковод-

ство пойдет на полное замирение, то 

отдельные молодчики, у которых есть 

оружие и лютая ненависть, оружие не 

сложат. А у Киева просто нет политиче-

ской воли заставить их разоружиться. 

На таком фоне даже нет смысла под-

нимать вопрос о роспуске наших во-

оруженных формирований. Надежд на 

какие-то международные структуры 

типа ОБСЕ никаких – они малоэффек-

тивны, влияния у них никакого. К тому 

же, когда возникает опасная ситуация, 

у них сразу объявляется запрет на вы-

езд из гостиницы. Их задача – мони-

торить и докладывать, а вмешиваться 

они не будут.

И все же я очень надеюсь, что ны-

нешнее перемирие будет последова-

тельно выполняться. Иначе – большая 

война. Россия сегодня делает все воз-

можное, чтобы избежать этого. Да и 

на Украине никто особо воевать не 

хочет. Если нынешнее руководство 

страны не сможет обеспечить мир, 

то его рано или поздно вынесут из 

кабинетов на штыках собственные 

граждане. Год назад в Киеве такое 

уже произошло. Где гарантия, что это 

не повторится еще раз? По крайней 

мере такую мысль уже высказывают 

лидеры некоторых добровольческих 

батальонов, которые выходят на нас и 

говорят, что вместе было бы куда лег-

че снести нынешнюю власть в Киеве...

Что касается достигнутых в Мин-

ске договоренностей, я уверен, что 

среди пунктов есть такие, которые 

лучше пока не заострять – начиная от 

контроля за границей и заканчивая 

разоружением наших формирований. 

Пока сохраняется угроза геноцида, 

тотальных репрессий и терроризма 

со стороны националистов, об этом 

говорить рано. Сейчас самое главное – 

прекратить огонь. Т

7,7 млрд рублей 
направляет правительство РФ на выплату 

региональных доплат к пенсиям в 2015 году

Для получения кредитов МВФ 
Украина должна сократить еще 230 тысяч бюджетников, 

в том числе врачей и учителей, и увеличить тарифы на газ в 4–6 раз

ФРАЗЫ ОТ. . .

Александр
Лукашенко
президент 

Белоруссии 

 (о встрече 

«нормандской 

четверки»)

– Как без боеприпасов может идти вой-

на на мирном фронте? Моя задача была 

боеприпасы подносить вовремя. Ели 

яичницу, сыр, молочные продукты, вы-

пили несколько ведер кофе.

Николай Патрушев
секретарь Совбеза 

России

– В трудные времена на 

помощь армии и флоту 

приходил весь народ, 

мобилизуя силы на за-

щиту Отечества. Именно поэтому по-

корить Россию не удалось никому: ни 

Наполеону, ни Гитлеру, хотя каждый 

из них считался покорителем Европы. 

Нурсултан 
Назарбаев
президент 

Республики 

Казахстан

– Поручаю Националь-

ному банку принять меры по предо-

ставлению дополнительного объема 

тенговой ликвидности и активизиро-

вать работу по дедолларизации эконо-

мики. Я уже обратился к националь-

ным компаниям нашим, инвесторам, 

которые держат просто так, на всякий 

случай, деньги в долларах. Надо пере-

водить на тенге.

Владимир Чижов
представитель 

России при ЕС

– Российские танки мо-

гут быть замечены по 

всему миру, и Украи-

на, конечно, заполнена 

ими. Потому что советские танки произ-

водились как в России, так и на Украине.

Владимир 
Маяковский
поэт

(из выступления 

13 февраля 1928 года)

– У нас прекрасно из-

учают анатомию человека – я могу 

ответить на викторину «Огонька», где 

у человека евстахиева труба. Но мы 

не знаем анатомию паровоза, и когда 

приходится в плакатной работе, кото-

рую мы вели за это время, встречаться 

с мало-мальски технической работой, 

люди не знают, как это делать.

«Сейчас самое главное – прекратить огонь...»
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Тем и другим невыносимо жить 

с «нелюдями» под одним небом.

Даже приднестровский 

вариант – с «разводом» двух 

непохожих друг на друга на-

родов, когда-то совместно 

населявших искусственно 

слепленное государство, – вы-

глядит нежизнеспособным. Он 

не подходит Киеву, до сих в пор 

в припадках неадеквата взыва-

ющему к «единой и неделимой» 

Украине. 

Не устраивает он и дончан, 

для которых жители Харькова, 

Николаева или Одессы – это 

братья, страдающие под ок-

купацией «хунты».

Что еще важнее, переми-

рие никак не вписывается в 

планы главного заказчика и 

«выгодополучателя» войны в 

Донбассе – Америки. На про-

тяжении последнего столетия 

США делали деньги на евро-

пейских конфликтах. Но дело 

не только в доходах от креди-

тов или от торговли оружием. 

Глобальной целью «европей-

ской» политики Вашингтона 

является отрыв Старого Света 

от России, их экономическая и 

геополитическая ссора. Война 

на Украине этой ссоре очень 

способствует. 

Более того, в глазах Амери-

ки ее киевские протеже воюют 

не с ополчением, а с самой Рос-

сией. По твердому убеждению 

Штатов, эта война ослабляет 

Россию и приводит к новым 

санкциям против Москвы – и 

значит, она должна продол-

жаться вечно. 

Сколько бы ни договари-

вались о мире на Украине 

лидеры Германии или Фран-

ции, поколебать волю США их 

хотелки не способны. А Киеву 

уготована «почетная» участь: 

Минск-2: тревог больше, чем надежд
служить вечным раздражите-

лем для Москвы. Возможно, 

Порошенко и  хотел бы мира, 

но, доведя украинскую эко-

номику до краха, он может 

спастись от народного гнева 

только войной. Любое пере-

мирие он использует не для 

диалога, а для перегруппи-

ровки и оснащения собствен-

ных войск.

Полу чается, худой мир 

минских соглашений не име-

ет будущего. Кремль не может 

отдать Донбасс на растерзание 

карателям, да и сам сдаваться 

Америке не спешит. Ведь лю-

бая подобная сдача неизбежно 

отразится на судьбе Крыма, 

на социальном мире в самой 

России и перспективах ее 

выживания как суверенного 

государства. Безучастно взи-

рать на ежедневную гибель 

десятков жителей Донбасса 

под бомбежкой, месяцами на-

блюдать войну на истощение 

вокруг пары украинских сел 

Москва не станет. И если ны-

нешние переговоры не приве-

дут к полному учету интересов 

всех сторон конфликта – чему 

веры нет, – России придется 

вмешаться всерьез.

P.S. В эти дни мы отмечаем 
70-летие Ялтинской конферен-
ции. Ее уроки до сих пор акту-
альны. Ялта доказала, что стро-
ить новый мир на развалинах 
старого, подписывая прочные 
договоры, могут лишь державы-
победительницы, одолевшие 
мировое зло. А проигравшие... 
Их удел – подписывать капиту-
ляцию. Т

Минск. Сколько там осталось 

до мира? Или до войны... 

•ЭХО•

Тяжелые, даже мучительные пере-

говоры в Минске вызвали шквал 

комментариев во всем мире, в них 

все «оттенки серого» – от скепти-

ческого «зряшный разговор» до 

официально сформулированной 

надежды на движение к миру. Но, 

пожалуй, самых значимых ком-

ментариев в такой ситуации сле-

дует ждать от тех, кто в Донецке. 

Они в полемике с официальным 

Киевом вынуждены обмениваться 

в буквальном смысле железными 

и убийственными «аргументами». 

Какое развитие ситуации прогно-

зируют власти самопровозглашен-

ных республик? С таким вопро-

сом мы обратились к Александру 

ХОДАКОВСКОМУ, главе Совета 

безопасности ДНР.

Многие комментаторы отметили: Петр 
Порошенко выскакивал раз 20 из зала 
заседаний. Много употреблял жид-
кости или обязан по каждому поводу 
с кем-то советоваться? Вторая версия 
кажется убедительнее.

Не случайно накануне переговоров 
косноязычная спикер Госдепа США 
Джен Псаки выразила твердое сомне-
ние в успехе «Минска-2». И как в воду 
глядела: Порошенко упирался, как бык, 

не желая принимать план Меркель – 
Олланда. А тут еще его визит в Крама-
торск накануне, где он обвинил «сепа-
ратистов и Москву в убийстве мирных 
украинцев», указывая на остатки 
ракеты, воткнутой в асфальт. К себе в 
компанию он пригласил французского 
миллионера-философа Бернара Анри-
Леви. Того самого, что фигурирует во 
французском списке «авторов популяр-
ных фальшивок». И кто во многом спро-

воцировал войну в Ливии (именно он 
привез в 2011-м из Бенгази в Париж 
тамошних оппозиционеров и убедил 
президента Саркози начать бомбарди-
ровки и удары по режиму Каддафи).

В конце января Леви в соавторстве 
с олигархом Джорджем Соросом высту-
пил сразу в нескольких изданиях с при-
зывом «спасти Украину от России». Ega-
lite et Reconciliation пишет, что призыв 
«философа», участвовавшего в пере-

вороте на Майдане, и «филантропа», 
финансировавшего долгие годы укра-
инских националистов, – это явный 
признак продолжения войны. В Кра-
маторске Леви появился не случайно: 
ясно, что американские нео коны бро-
сают главные козыри в игре, где став-
ка – продолжение гражданской войны 
на территории бывшего СССР.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Отдай пенсию дяде
Фокус в том, что в нынешней россий-
ской пенсионной системе реальный 
расчет ведется с «предельного годового 

заработка» – условной общероссийской цифры, 
которая в 2013 году составляла 568 тысяч рублей, 
в 2014-м – 624 тысячи, а в нынешнем доведена до 
711 тысяч. Любые наши заработки сверх этой сум-
мы при начислении пенсии не учитываются. Зара-
батывайте хоть миллиард, но пенсионная копилка 
учтет лишь «предельный годовой заработок».

То есть предложение министра об ограничении 
пенсий для россиян, зарабатывающих «слишком 
много», высказанное им на съезде ФНПР, в стране 
действует не первый год. Однако система пред-
усматривает ежегодную индексацию «предельного 
годового заработка». В итоге через пару-тройку 
лет он может достичь миллиона рублей и превы-
сить его. Следом придется повышать обычные 
российские пенсии. А вот это, похоже, абсолютно 
не нравится нынешнему министру труда России. 
Он хочет и в дальнейшем «срезать вершки».

Самое любопытное, что параллельно чинов-
ник не устает призывать россиян к «обелению» 
получаемых зарплат, обещая каждому добросо-
вестному налогоплательщику «достойную жизнь 
после выхода на заслуженный отдых». Когда 
будете слушать эти лозунги, попробуйте и с них 
«срезать вершки» – обнаружите стремление 
сэкономить на пенсионных выплатах. Тех самых, 
которые вы заработали, но не получите.

На том же съезде ФНПР, где министр труда вы-
ступал со своим рацпредложением, глава федера-
ции Михаил Шмаков заявил, что «зарплата росси-
ян должна составлять от 70 до 100 тысяч рублей», 
то есть ее следует как минимум удвоить. А спустя 
день ему ответил министр финансов Антон Силу-
анов, который призвал отказаться от повышения 
зарплат бюджетникам и социальных выплат в на-
ступившем году. «Это чтобы облегчить бюджет, 
не стимулировать потребление и дополнительный 
спрос, – пояснил главный финансист. – Если мы 
будем индексировать все эти выплаты на новую 
инфляцию, то никогда с ней не справимся».

Наверное, инфляцию победить можно, если 
не выплачивать пенсии хорошо зарабатываю-
щим пенсионерам, не повышать зарплаты учите-
лям и врачам, полицейским и военным. Но кому 
она нужна, такая победа? Т
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Россию. От этих «борцов

за чистоту украинской

нации» мы ждем прово-

каций в любом случае.

У нас есть данные, что

даже в случае полного

мира они будут продол-

жать террористическую

деятельность против

наших республик.

Сегодня весь ре-
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«Я очень надеюсь, что нынешнее перемирие 
будет последовательно выполняться. Иначе – 
большая война. Россия сегодня делает все 
возможное, чтобы избежать этого»
глава Совбеза ДНР Александр Ходаковский
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

На пунктах пропуска Респу-

блики Крым через государ-

ственную границу России и 

Украины уже несколько суток 

стоят огромные очереди лег-

ковых автомобилей из Хер-

сонской области. Украинцы 

массово переезжают через 

кордон, чтобы залить полный 

бак недорогого топлива на 

российских АЗС под Джанко-

ем и Красноперекопском. 

Багажники машин забиты 

пустыми канистрами – гости 

стараются вывезти как мож-

но больше бензина 

обратно через кор-

дон.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Ц
ены на горючее 

бешено взлете-

ли вверх по всей 

Украине. Только 

за одни сутки бен-

зин разом подорожал на 

1 гривну (это больше 

3 рублей). Уже в понедельник 

литр А-95 стоил около 60 рублей. 

И в ближайшие дни обещают но-

вое подорожание. Для сравне-

ния: в Крымском федеральном 

округе РФ средняя цена на тот 

же бензин марки 95 составляет 

38,8 рубля.

Эксперты объясняют ситуа-

цию обрушением гривны: стои-

мость доллара, обновив истори-

ческий максимум, перевалила за 

25 гривен. Уже к середине месяца 

обещают 30 (между прочим, год 

назад Евромайдан начал скакать 

при устойчивом курсе 8 гривен за 

бакс). Как известно, 80% бензина 

и солярки украинцы импортиру-

ют. Сегодня купить наличную 

валюту в здешних банках прак-

тически невозможно. Кроме 

того, новый налог с розничного 

товаро оборота подакцизных то-

варов в размере 5% дополнитель-

но увеличивает цену нефтепро-

дуктов почти на гривну за литр.

Президент ассоциации «Объ-

единение операторов рынка 

нефте продуктов Украины» Ле-

онид Косянчук считает, что уже 

при нынешнем валютном кур-

се экономически оправданная 

цена литра А-95 – не меньше 

65 рублей.  «Нуж-

но быть готовым 

к тому, что каж-

дая гривна роста 

курса доллара в 

т е ч е н и е  п р и -

мерно 10 дней 

может привести 

к  и зме не н и ю 

цены на горю-

чее примерно 

на 1 гривну за 

литр», – говорит 

пан Косянчук. 

При этом никто не берется 

предсказывать перспективные 

изменения стоимости топлива. 

Ясно одно: украинский бензин 

будет дорожать, даже если ми-

ровые цены на нефть опустятся 

еще ниже. Оказалось, западная 

экономическая практика Укра-

ины не касается. Ее никто не со-

бирается спасать.

Единственным выходом для 

жителей Херсонщины и сосед-

ней Запорожской области стали 

крымские заправки, до которых 

рукой подать. Когда этот мате-

риал готовился к печати, литр 

российского А-92 был здесь поч-

ти вдвое дешевле. На погранич-

ных КПП «Армянск» и «Чонгар» 

выстроились целые колонны 

легковушек-«бензовозов».

Как известно, под занавес ми-

нувшего года россияне оставили 

Чонгар – крайнюю точку зали-

ва Сиваш, соединяющую Крым 

с материком. О чем 26 декабря 

президент Петр Порошенко тор-

жественно сообщил нации: «По-

луостров Чонгар в Геническом 

районе Херсонской области, ра-

нее частично контролировав-

шийся российскими военными, 

полностью перешел под контроль 

Украины!»

Теперь район поста Чонгар за-

вален гниющими мясными туша-

ми и другой мерзостью, которую 

пытались провезти на юг. Води-

тели украинских фур устроили 

огромный скотомогильник пря-

мо в нейтральной пограничной 

зоне. В морозы дурного запаха не 

слышно, но при оттепели смрад 

волной катится по окрестным 

лиманам.

Жутко представить, что будет 

на Чонгаре нынешней весной. 

В поле сбрасывают партии ис-

порченной молочной продукции, 

овощей и мяса. Уже сейчас весь 

3-километровый коридор между 

украинским и российским поста-

ми завален отходами. 

«Сначала домики российских 

пограничников использовали 

как туалеты. Теперь туда свали-

вают испорченное мясо. Оно уже 

разложилось, запах жуткий», – 

рассказывают очевидцы. «Товар 

испорченный, смысла нет вез-

ти тухляк обратно, – пытаются 

оправдаться водители-дально-

бойщики. – Согласны, так тоже 

нельзя. Когда россияне ушли, 

территория получилась как бы 

ничья, и следить за порядком 

просто некому».

Транспортная блокада Крыма 

оказалась фикцией: украинские 

харчи на Западе никому не нуж-

ны, и их продолжают гнать на 

крымские прилавки. Тем более 

что продовольственные цены в 

РФ заметно выше, и бизнес по-

лучается сверхприбыльным. 

Как сообщает управление Рос-

сельхознадзора по Республике 

Крым и Севастополю, только за 

последнюю неделю объемы пере-

возок сельскохозяйственной про-

дукции через границу Крыма с 

Украиной возросли в несколько 

раз. По данным ведомства, на ми-

нувшей неделе госинспекторы 

отдела карантинного надзора 

досмотрели более 23 945 тонн 

подкарантинной продукции. 

Это вдвое больше грузопотока 

предыдущей семидневки.

Например, в автомобильных 

пунктах пропуска было досмо-

трено 523 грузовика, в которых 

перемещалось 9115 тонн про-

дукции растительного проис-

хождения. Из них более тысячи 

тонн оказалось просроченным 

или откровенно бракованным 

товаром. Отправлено обратно – 

и тут же было выброшено на обо-

чины Чонгара. Примерно те же 

показатели по мясу, поступаю-

щему с Украины. Горы гниющей 

продукции возвышаются вдоль 

приграничных трасс. Специали-

сты опасаются, что уже к апрелю 

через подпочвенные воды и до-

ждевой слив начнется заражение 

Генического озера и Сиваша. По-

гибнут рыба и микроорганизмы, 

рискуют отравиться тысячи лю-

дей. На Чонгаре пахнет масштаб-

ной санитарно-эпидемиологиче-

ской катастрофой. Т

На этом фоне странно 

выглядит политика 

некоторых крупных 

перевозчиков. Как сообщила 

пресс-служба «Аэрофлота», ру-

ководство авиакомпании полу-

чило 1,5 млрд рублей вознаграж-

дения – вдвое больше, чем годом 

ранее. А ведь эффективность 

управления компанией вызывает 

большие вопросы, хотя ее руко-

водители и продекларировали 

13,1 млрд рублей годовой прибы-

ли за прошлый год. Но при этом 

группа компаний «Аэрофлот», 

куда входит еще и семь «дочек», 

за девять месяцев отчитывалась 

об убытках на 3,56 млрд рублей. 

Существенно возросла в 2014-м 

и кредитная нагрузка, поскольку 

самолетный парк крупнейшего 

перевозчика на 90% состоит из 

импортных машин.

Между тем в «Аэрофлоте» 

продолжают работать 22 ино-

странных пилота, которых, судя 

по всему, проблемы отрасли 

не касаются. Когда профсоюзы 

про это напомнили на встрече 

с министром, ответ был одно-

значный: «Решение приглашать 

иностранцев принято. Кризис не 

вечен – пройдет время, и потреб-

ность в кадрах снова возникнет». 

Из чего можно сделать вывод, что 

воздушным гастарбайтерам со-

кращения не грозят. Хотя немец 

Клаус Дитер Рольфс, первым 

занявший место за штурвалом 

лайнера «Аэрофлота», куда-то за-

пропастился.

Кризис, разумеется, не вечен. 

Но это совсем не повод, чтобы 

усугублять сегодняшние труд-

ности ошибочными решениями. 

Как тут не вспомнить пролоб-

бированную прошлым летом 

поправку в Воздушный кодекс, 

распахнувшую иностранцам 

двери в кабины наших лайнеров. 

Казалось бы, самое время дать 

задний ход сомнительной ини-

циативе, особенно на фоне нарас-

тающих санкций и разговоров об 

импортозамещении. Во-первых, 

это необходимо для российской 

системы подготовки пилотов, 

которая из-за падения спроса на 

кадры может быть окончательно 

разрушена. Во-вторых, для без-

опасности самих полетов. В штат-

ной ситуации международный 

экипаж общается между собой 

и землей на английском языке, 

а при форс-мажоре, как говорят 

психологи, срабатывает фактор 

стресса, и каждый интуитивно 

переходит на родной язык – пом-

ните провал радистки Кэт в «Сем-

надцати мгновениях...»?

Как нам стало известно, депу-

тат Госдумы Михаил Дегтярев 

подготовил законопроект, отме-

няющий разрешение российским 

авиаперевозчикам нанимать 

иностранных пилотов. Он счи-

тает, что это решение приняли 

«в угоду практически одной ком-

пании, по сути, перекрывшей до-

рогу многим профессиональным 

российским пилотам». Собствен-

но, так и вышло: иностранцы 

пока летают только в «Аэрофло-

те». Но ведь и он не может себя 

ощущать в полной изоляции от 

кризиса. Так, например, в де-

кабре вдвое сократилась частота 

рейсов «Аэрофлота» в Бангкок, 

обычно весьма загруженных в это 

время. А еще раньше из компании 

ушла большая часть персонала, 

обслуживавшего поставленные 

на прикол российские Ил-96.

Остается добавить, что оте-

чественные авиаперевозчики 

постановлением правительства 

занесены в список 119 системо-

образующих предприятий, ко-

торые в кризисной ситуации мо-

гут рассчитывать на поддержку 

государства. И это правильно, 

поскольку огромная страна не 

может существовать без регу-

лярного авиасообщения. Одна-

ко перед оказанием поддержки 

из бюджета, который формирует-

ся в том числе за счет наших на-

логов, следовало бы спрашивать 

с тех, кто посадил столь важную 

отрасль на импортную иглу. Т

На границе фуры ходят хмуро

Не туда залетели

Украинцы устремились в Крым с пустыми канистрами

с. 1

60
рублей и более за 1 литр бензина 
Аи-95 – такой стоимости 
достигло горючее на украинских 
заправках на этой неделе (в 
пересчете с гривны)

512,9 тысячи легковых авто
произвел «АвтоВАЗ» в 2014 году. Сейчас компания готовит-

ся вывести на рынок новые модели Lada Vesta и Lada XRay

Компания «Роснефть»
объявила о досрочной выплате кредиторам 7,154 млрд долларов в счет 

погашения кредита, привлеченного для финансирования покупки ТНК-ВР
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Елена Панфилова 
вице-президент 

Transparency International 

– Пару раз в году все ведомства, 
ответственные за преследования 
коррупционеров, что-то докла-
дывают. А у журналистов есть 
соблазн по-своему обыгрывать 
эти цифры. Конечно, данные 
Верховного суда важны. Но эти 
показатели сиюминутны. И гово-
рить об улучшении ситуации уж 
точно не позволяют. Вне зави-
симости от полной ратификации 
статьи 20 ООН о коррупции в Рос-
сии должна быть четкая система 
неизбежного и неизбирательного 
наказания за коррупционные 
преступления. Особенно важны 
крупные преступления. 

Кирилл Кабанов
руководитель Националь-

ного антикоррупционного 

комитета

– Улучшение ситуации с воров-
ством наблюдается пока там, где 
кончается контакт чиновника и 
гражданина. Беспристрастная 
автоматизация помогает: камеры 
на дорогах, система одного окна... 
Потому стоит развивать именно 
это направление. Что касается бо-
лее крупных хищников... Недавно 
мы предложили ужесточить на-
казание за бюджетные хищения. 
Надо, чтобы виновный отсидел 
минимум 10 лет, а невозмещение 
ущерба повлекло бы отказ от ус-
ловно-досрочного освобождения. 
Это будет эффективное лекарство.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Чтобы оценить масштабы 
борьбы, надо понять, какой про-
цент людей попался на особо 
крупных взятках. А статистика 
делается за счет мелких жули-
ков. Хотя здесь вполне приме-
ним принцип «лучше меньше, 
но больше» (размер взяток, 
разумеется). Было несколько 
больших коррупционных дел, 
но их меньше, чем оправданно. 
Здесь другое в ходу: некоррект-
но составленные счета, пере-
данные своим близким заказы 
на миллиарды, специально при-
думанные проекты для подкорм-
ки дружественной компании, 
использование государственных 
денег ради частных нужд. Метить 
надо в крупного зверя. А борьба 
со взятками – лишь способ от-
влечь общество от более важ-
ных вещей.

Юрий Болдырев
экономист, 

экс-заместитель 

председателя 

Счетной палаты РФ 

– У нас Счетная палата на-
прямую зависит от высших лиц 
государства. Хотя, по идее, па-
лата должна быть независимой. 
Так что до подлинной борьбы 
с коррупцией сегодняшней Рос-
сии далеко.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Мы правда боремся с коррупцией?
По статистике Верховного суда, в прошлом году число осужден-

ных за получение взятки увеличилось на 13%, а за дачу взят-

ки – на все 25%. Но бьют в основном по мелочи: 65% признан-

ных в 2014-м виновными брали и давали взятки в сумме около 

10 тысяч рублей. Так радоваться достижениям наших борцов 

с коррупцией или подождать? 

Алексей Синицкий
эксперт, главный редактор журнала 

«Авиатранспортное обозрение»
– Падение курса рубля ведет к снижению пассажиро-
потока и сокращению доходов авиакомпаний, особен-
но их валютной компоненты, от международных пере-
возок. В то же время существенная часть расходов 
авиакомпаний – прежде всего лизинговые платежи 
и оплата услуг по техническому обслуживанию и ре-

монту самолетов – зафиксирована именно в валюте. 
То есть доходы резко падают, а расходы стремительно 
растут. Плюс к тому перевозчики вступили в новые 
авиационные реалии с чрезмерной долговой нагруз-
кой и избытком провозных емкостей. В результате 
необдуманных действий по замене авиапарка на им-
портные самолеты отрасль оказалась под огромным 
давлением санкций. А это может похоронить всю нашу 
гражданскую авиацию. Так уже было с Ираном.

ВОПРОС «ТРУДА»

ГОЛОС

В Госдуме обсуждают закон, 
по которому депутатов, госу-
дарственных и муниципальных 
служащих, имеющих задолжен-
ность по кредитам, предлагает-
ся лишать статуса, отстранять 
от должности и не платить 
зарплату – до тех пор, пока не 
рассчитаются с банками. Таким 
способом автор документа 
Вадим Соловьев, зампред ко-
митета по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству, предлагает «уравнять 
чиновников с народом».

Народ у нас, как известно, 
тоже сильно задолжал банкам. 
Общая сумма кредитов пре-
вышает 10 трлн рублей – по 
71,5 тысячи рублей на каждую 
душу, включая грудных младен-
цев. Из них просроченных дол-
гов 6,5% – 652,3 млрд рублей. 
Полтриллиона уже передано 
коллекторским агентствам, ибо 
считаются почти безнадежны-
ми.

А на дворе – кризис. Банки 
кричат караул. Взявшие ипотеч-
ные кредиты кричат то же самое 
и грозятся выйти на улицы.

Госдума услышала и решила 
не отсиживаться. Первым де-
лом помогла банкам – выдели-
ла «на докапитализацию» 1 трлн 
рублей. Из государственных 
резервов. А населению не вы-
делила ничего.

Спрашивается: почему? 
«А потому что долги нужно воз-
вращать!» – отвечают депутаты. 
Что тут возразишь? Тем более 
что Дума даже своих решила не 
жалеть. Еще минувшим летом 
Федеральная служба судебных 
приставов заявила о 60 вы-
сокопоставленных персонах, 
которые имели просрочку по 
долгам. Общий долг этих людей 
превысил 10 млрд рублей – 
1,5% от просроченных долгов 
всех россиян. Не-хо-ро-шо!

Но вспомним, что россий-
ское население занимало день-
ги у банков в благополучные 
годы. Например, за 2013-й 
доходы россиян выросли на 
3,4%, а годом ранее – на 4,6%. 
Инфляция составляла 6%, 
и правительство обещало сни-
зить до 4–5%. Люди доверяли 
правительству и спокойно на-
ращивали долги – абсолютно 
не сомневаясь, что заработают 
и вернут.

Но в минувшем декабре 
доходы россиян упали на 7,3% 

(за год – на 1%). Прогнозы на 
2015-й: падение у бюджетни-
ков – на 10%, у госслужащих 
– на 15%, в негосударственном 
секторе – на 15% и более. До-
бавим безработицу: Роструд 
уже зафиксировал ее рост в 
Астраханской области на 24,8%, 
в Курганской – на 18,1%, в Ка-
релии – на 16,8%... И так далее.

А инфляция, наоборот, уже 
выросла до 15%. То есть с 2013 
года жизнь российских заемщи-
ков подорожала как минимум 
на 9% – ровно на половину того 
банковского процента, который 
им нужно ежемесячно платить 
по кредиту. Не удивительно, что 
многим россиянам нынче не с 
чего возвращать долги.

Может быть, им тоже нужно 
помочь? Хотя бы тем, кто поте-
рял работу?

Заметьте: триллион рублей 
коммерческим банкам был вы-
делен в качестве компенсации 
за то, что их ударил рублем 
Центральный банк – повысил 
ключевую ставку с 10 до 17%, 
что ограничило возможности в 
части заимствований на меж-
банковском рынке. Но простые 
россияне, которые в прошлые 
годы брали ипотечные кредиты 
в валюте, рассчитывая на обе-
щания держать валютный кори-
дор, пострадали куда сильнее. 
После того как ЦБ уронил рубль, 
у них вдвое выросли не только 
проценты, но и основные плате-
жи по кредитам.

Вспомним, что в Конституции 
на этот счет имеются совершен-
но конкретные указания.

Статья 8: «В Российской 
Федерации признаются и за-
щищаются равным образом 
частная, государственная, 
муниципальная и иные формы 
собственности».

Почему же наши граждане 
оказались хуже банкиров? Т

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Спасти рядового вкладчика
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71,5 тыс.
рублей достигла сумма 
кредиторской задолженности 
в среднем на каждого 
россиянина

В результате обесценения руб ля стоимость новых российских лайне-
ров практически сравнялась со стоимостью подержанных иностран-
ных самолетов, выпущенных 15–20 лет назад. А стоимость новых бо-
ингов и аэробусов в рублевом выражении в 2–3 раза выше, а с учетом 
пошлин – в 3–4 раза. Но этим выигрышем воспользуются только те 
авиаперевозчики, которые размещали заказы на российских заводах.
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Митинг против увольнений
проведут 20 февраля работники Тверского вагоностроительного завода, где собираются сократить 1967 человек

ГОЛОС

Александр Вильсон
президент Ассоциации 

некоммерческих образовательных 

организаций регионов РФ

– Мы ведем мониторинг рынка дошколь-
ных учреждений почти 30 лет. По опыту 
предыдущих кризисов – 1998 и 2008 го-
дов – можно прогнозировать, что частные 
детские сады могут временно потерять 
примерно пятую часть воспитанников. 
Временно, потому что ведь дети никуда не 
денутся – либо придут новые воспитан-
ники, либо вернутся старые. В приватных 
беседах родители так и говорят. Возможно, 
попытаются найти государственный дет-
сад, а когда все наладится, можно и назад. 

Воспитание детей – это последнее, на чем 
родители готовы экономить.

Самое важное – не потерять то хоро-
шее, что есть сегодня. Правительство заяв-
ляет о готовности поддерживать коммер-
ческие организации в сфере дошкольного 
образования. Но на практике мало кто мо-
жет выполнить требования для получения 
субсидий. Владелец детсада сначала дол-
жен вложить свои средства, которых часто 
нет. Плюс еще надо ввести сертификат 
дошкольника, который позволит родите-
лям отдать ребенка в частный детский сад 
за счет государства. Думаю, если в итоге 
частным детсадам что-то достанется, то по 
остаточному принципу. А жаль.

– Премию мы получили за 
поиск решений, связанных 
с развитием отечественной 
теплоэнергетики. Нам удалось 
показать возможность на ба-
зе существующих технологий 
перейти к созданию сверх-
мощных высокотемпературных 
гибридных паротурбинных 
блоков для атомных электро-
станций на базе работающих 
реакторов. Реализация раз-
работок дает возможность 
удво ить мощность работающих 
блоков и увеличить на 5–7% 
КПД атомных электростанций.

Но впереди не менее слож-
ная задача – заинтересовать 
проектом структуры, способ-
ные обеспечить финансирова-
ние конструкторских разрабо-
ток и изготовление пилотного 
гибридного блока. Раньше фи-
нансовые риски брало на себя 
государство. Сейчас частным 

энергетическим компаниям 
при отсутствии конкуренции 
такие риски совсем не нужны. 
В результате большинство 
новых разработок рождается 
на голом энтузиазме (и на-
ша работа – не исключение). 
Потому-то количество идей, 
принципиально новых реше-
ний в области энергетики ката-
строфически снизилось.

Простое сравнение. Возь-
мем 1950–1960-е годы. Тогда 
за какое-то десятилетие были 
сконструированы и пущены 
в эксплуатацию ряд уникаль-
ных турбин, не имеющих анало-
гов в мировом турбинострое-
нии. В том числе и уникальная 
P-100-300 – по сути, прообраз 
высокотемпературных турбин 
XXI века, которые только сей-
час выпускаются ведущими за-
рубежными фирмами. То есть 
полвека назад наши заводы 
с большим отрывом лидиро-
вали в технологическом споре 
с западными конкурентами.

Такой прорыв базировался 
на высочайшем уровне под-
готовки инженерных кадров, 
в том числе и инженеров-меха-
ников в области энергомаши-
ностроения, которых готовили 
в МЭИ. А сегодня официально 
такой специальности нет. Вме-
сто инженеров мы выпускаем 
бакалавров и магистров с ин-
женерным уклоном. Разница 
очевидна. Это только один из 
примеров того, как несконча-
емые реформы образования 
привели к падению и престижа 
технических специальностей, 
и уровня специалистов.

Я поступил в МЭИ после 
окончания сельской шко-
лы в Смоленской области 

в 1947-м. За спиной была вой-
на (пришлось жить в оккупации, 
отца фашисты расстреляли, 
когда мне было 13). Даже в тя-
желые послевоенные годы мы 
получали стипендию, которая 
позволяла отдаваться учебе со 
всей страстью. Из 74 выпуск-
ников нашего курса половина 
вышли в жизнь с красными 
дипломами. Мы чувствовали, 
мы знали, что нужны стране, а 
лозунг «Догнать и перегнать!» 
для нас не был чем-то абстракт-
ным. И, конечно же, никому не 
приходило в голову поставить 
на одну ступеньку инженера 
с дворником...

Что сегодня? В рамках ВПК 
еще существуют центры пер-
спективного развития, где на 
современном оборудовании 
испытываются образцы но-
вейшей техники. Но в той же 
энергетике таких центров нет 

с той поры, как в 90-е была 
потеряна почти вся экспери-
ментальная база. К счастью, 
в МЭИ удалось сохранить 
и модернизировать ряд экспе-
риментальных стендов. Наша 
аэро динамическая лаборато-
рия – одна из немногих в стра-
не, где математические рас-
четы являются естественным 
дополнением интенсивных 
экспериментальных исследо-
ваний. Кстати, именно опыт 
экспериментальных и теорети-
ческих решений плюс работа-
ющая аэродинамическая лабо-
ратория позволили заключить 
ряд контрактов с западными 
фирмами, среди которых была 
и Siemens.

Но, возвращаясь в день 
сегодняшний, натыкаешься все 
на ту же проблему: нет притока 
молодых специалистов. Главная 
причина – крайне низкие, дей-
ствительно на уровне дворника, 
зарплаты. Да, приходится го-
ворить об этом сегодня, в пору 

экономического кризиса. Но 
жизнь устроена так, что научная 
работа не допускает перерыва 
и всегда базируется на предше-
ствующем опыте и заделе.

За свою долгую жизнь 
я видел Россию в различных 
состояниях – и на вершине, и в 
почти безвыходном состоянии. 
Иногда казалось, что нас вы-
ручает почти чудо. Но чудо это 
всегда имеет вполне матери-
альную основу. Вот о чем хо-
телось бы напомнить сегодня 
всем, кто рулит страной в оче-
редной непростой отрезок на-
шей истории. Т

ЗАПИСАЛА 

ИРИНА ТИМОФЕЕВА

ВОПРОС РЕБРОМ

Какая сила вращает турбину?

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Королева российской эстрады Алла 

Пугачева на пару с бывшей протеже 

из «Фабрики звезд» открыла в центре 

Мос квы частный детсад, который ока-

зался в центре скандала. Столичных 

обывателей возмутила первоначаль-

но заявленная цена: 295 тысяч рублей 

в месяц за ребенка! Правда, работни-

ки детсада сейчас говорят о 95 тыся-

чах, а сама Пугачева перед камерой 

вообще назвала цифру 39 тысяч. Что, 

наверное, все равно немало, хотя сто-

личная богема наверняка раскоше-

лится за дошкольную «фабрику звезд» 

для своих чад. 

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА

А 
вот многие частные дошкольные 

учреждения – попроще и подешев-

ле – сегодня переживают трудные 

времена. Из-за кризиса они рискуют 

потерять как минимум пятую часть 

своих воспитанников. 

«Это уже происходит, – говорит Ма-
риэль ВОЛКОВА, председатель Ассоци-

ации руководителей детских организаций 

(АРДО). – После новогодних праздников 

не все родители смогли вовремя оплатить 

частный детсад – одни попали под сокра-

щение, у других бизнес встал. В Санкт-

Петербурге многие семьи отказываются 

от дополнительных детсадовских занятий 

по робототехнике, йоге и других «разви-

валок». Стоимость таких занятий – 1400, 

3000 рублей». 

«В январе мы потеряли пятую часть кон-

трактов, – признаются в «Горнице-узор-

нице», сети московских частных детса-

дов. – Если раньше причиной расторжения 

договора был переезд, то теперь чаще всего 

в анкете указывают «изменение финансо-

вого положения семьи». Сейчас в детсадах 

свободны около 15% мест. Год назад было 

втрое меньше». 

Очевидно, что не все частники удержатся 

на плаву. Первыми пострадают мини-сады 

по 6–8 человек, которые организовывали 

прежде всего ради собственных детей. По 

признанию одной из мам, «не хотела от-

давать малыша в обычный детсад, а в ком-

мерческом не было мест. Ну вот муж – он 

предприниматель – и дал первоначальный 

капитал». Ей повезло, поскольку некоторые 

открывали детсад на кредиты.

Даже в лучшие времена частное до-

школьное образование в нашей стране 

развивалось медленно. По данным Мино-

бразования, в прошлом году государствен-

ные детсады посещали больше 5 млн де-

тей, а на долю коммерческих учреждений 

приходилось около 140 тысяч. Частных 

садиков всего 2 тысячи, из них почти поло-

вина – в двух столицах и их окрестностях. 

Эти учреждения различны по мас-

штабам и условиям: одни располагают-

ся прямо в квартирах, а другие арендуют 

Алла Пугачева взялась 
за малышей с новой силой
Между тем частные детсады рискуют потерять каждого 5-го воспитанника

Профессор Аркадий Зарянкин принимает поздравления.

в 2 раза 
увеличить мощность работающих блоков и увеличить на 5–7% КПД 
атомных электростанций позволяет реализация разработок авторского 
коллектива профессора Зарянкина

шикарные центры. Цены в регионах, как 

и родительские зарплаты, сильно разли-

чаются, особенно в сравнении с Москвой. 

Например, осенью в Крылатском открылся 

«Чудо-садик» с бассейном. «Места пока 

есть», – ответили по телефону. В группу 

пятилеток записались 11 детишек, а долж-

но быть 16. Стоимость – 65 тысяч рублей в 

месяц плюс вступительный взнос в таком 

же размере. Сколько в год – считайте. 

В столице стоимость во многом зависит 

от места расположения. Например, детсад 

«Лучик» имеет помещения на Остожен-

ке (635 тысяч рублей в год) и на Соколе 

(564 тысячи). В сетевой «Горнице-узорни-

це», где те же творческие студии, логопеды, 

английский язык и даже индивидуальное 

меню, оплата в целом ниже. Хотя тоже есть 

разброс по районам: от 22 тысяч рублей в 

месяц в Марьино до 32 тысяч на Ленинском 

проспекте, где аренда дороже. 

В регионах цены гуманнее. Например, в 

Ленинградской области – от 17 до 30 тысяч 

рублей в месяц, в Воронеже – 14–20 тысяч, 

в Новороссийске есть частные садики и за 

8 тысяч, а в Благовещенске или Владивос-

токе можно найти даже за 5 тысяч. 

«Но основная масса клиентов – это сред-

ний класс, – уверяет Волкова. – В частных 

садах меньше детей в группах – больше 

внимания каждому. Перед прогулкой 

воспитатели греют детские курточки и 

комбинезоны на батареях. Плюс родите-

лей ждут не до 18.00, а пока те не придут 

за ребенком. Еще один важный момент – 

однородность контингента. Примерно 

один уровень благополучия, культуры, 

образования». 

По большому счету эти частники – не 

конкуренты государственным учреж-

дениям в дошкольном образовании. Их 

мало, и они просто закрывают дырки в 

дефицитной системе. И семей, которые 

бесплатным услугам добровольно предпо-

чтут платные, пусть более качественные, 

тоже много не наберется. 

«Никакого рынка детсадов сегодня 

нет, – откровенно признал в разговоре с 

корреспондентом «Труда» владелец сто-

личного дошкольного учреждения. – Ры-

нок предполагает наличие спроса и пред-

ложения, а большинство родителей делает 

выбор в пользу частника по принужде-

нию – просто нет мест в государственных 

садах. Поэтому нам не сложно быть лучше. 

У нас, например, два педагога на группу 

из 13 детей, а в обычном саду – один на 30. 

Если у нас заболеваемость – процентов 15, 

то там все 80. Зато плата маленькая, по-

скольку государство дотирует. А в кризис 

это главный козырь».

Чтобы выжить, частнику придется 

поднимать цены на услуги. Но это риск 

потерять еще больше клиентов. «Про-

дукты сильно подорожали, но цену по-

стараемся не повышать, – заверили в сети 

«Горница-узорница». – У нас три основ-

ные статьи расходов: питание, персонал 

и аренда. Лишь бы плата за аренду не 

поднялась». 

Этот бизнес достаточно рискованный. 

Как уверяют хозяева, при наполнении на 

75% сады просто сводят концы с концами. 

Если треть детей уходит, то это фактиче-

ски приговор. Или приходится работать 

в ущерб себе, что многие и делают. Экс-

перты прогнозируют, что часть коммерче-

ских садов закроется, а некоторые уйдут в 

«тень» – будут предоставлять услуги неле-

гально. Сейчас в Москве, судя по объявле-

ниям, можно приобрести уже работающий 

детсад. Без лицензии – от 2 млн рублей, а 

с лицензией – на полмиллиона дороже. 

Видно, во столько она и обходится биз-

несменам.

Детсад Аллы Пугачевой обязательно 

кризис переживет. А вот рядовые мамы, 

взявшие кредит на свое предприятие, ско-

рее всего, прогорят. Т

более 5 млн 
детей посещали государственные детсады в прошлом 
году, а на долю коммерческих учреждений приходилось 
около 140 тысяч
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Премию правительства РФ в области науки и техники на-

учный руководитель авторского коллектива кафедры паро-

вых и газовых турбин Национального исследовательского 

университета «МЭИ», доктор технических наук, профессор 

Аркадий ЗАРЯНКИН получил за инновационные решения, 

обеспечивающие повышение экономичности, мощности 

и надежности газовых турбин и паротурбинных блоков АЭС. 

Но его монолог – не рапорт о достигнутом, а острый взгляд на 

проблемы, стоящие сегодня перед страной в научно-техниче-

ской и производственной сферах.
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За очереди на запись к врачам
уволили глав четырех московских поликлиник – №№ 219, 180, 62 и 19, 

сообщил столичный департамент здравоохранения

Памятник святому князю Владимиру
планируется летом установить в столице на Воробьевых горах. Он будет 

создан про проекту народного художника России Салавата Щербакова
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•СТОЛИЧНОЕ ОБОЗРЕНИЕ•

Власти Москвы утверди-

ли анти кризисный план 

на 2015 год. Это большая 

программа, разработанная 

совместно с представителями 

бизнеса, которая позволит 

городу в условиях кризиса 

не просто выживать, но и раз-

виваться.

ОЛЕСЯ САВИНА

П
редложенный властями 

план, который утвердили 

на заседании правитель-

ства Москвы 10 февраля, со-

стоит из четырех крупных 

блоков. Первый – это поддержка 

реального сектора экономики, 

в том числе представителей мало-

го и среднего бизнеса, второй – со-

циальная поддержка москвичей, 

третий касается вопросов про-

довольственной безопасности, 

четвертый затрагивает финан-

сы, налоги и закупки, которые 

должны быть оптимальными 

и рациональными.

80% предложений бизнеса 
вошли в план
По словам руководителя департа-

мента экономической политики 

и развития города Максима РЕ-
ШЕТНИКОВА, не только выжи-

вать, но и развиваться столице 

может помочь инерция динамич-

ного развития, накопленная го-

родом за последние годы.

«И если правильно воспользо-

ваться появившимися возможно-

стями, сильный в кризис станет 

еще сильнее, – считает Решетни-

ков. – По крайней мере Москва 

готова сделать все, чтобы с ней 

так и произошло».

Положения антикризисной 

программы разрабатывались 

совместно с московским биз-

несом. Всего было рассмотрено 

более 100 предложений, сфор-

мированных Московской тор-

гово-промышленной палатой, 

аппаратом уполномоченного по 

правам предпринимателей сто-

лицы, членами Клуба инвесторов, 

общественными организациями, 

представляющими интересы 

бизнеса и благотворительными 

фондами.

Причем были приняты и на шли 

отражение в положениях плана 

около 80% предложений бизне-

са, подчеркнула замес титель мэра 

Москвы в правительстве Москвы 

по вопросам экономической поли-

тики и имущественно-земельных 

отношений Наталья СЕРГУНИ-
НА. Она отметила, что на этом 

работа не закончена – план будет 

обновляться в ежемесячном режи-

ме, чтобы учитывать новые пред-

ложения, поступающие от бизнеса 

и экспертных организаций.

Со льготными лекарствами 
не будет перебоев
Главное условие успешного раз-

вития в кризисное время – это 

сбалансированное сочетание 

мер, направленных на стабили-

зацию экономики, и активная со-

циальная поддержка горожан. 

Понимая это, столичное прави-

тельство пообещало сохранить 

все действующие для горожан 

льготы.

«На дополнительную адрес-

ную поддержку граждан из Ре-

зервного фонда предполагается 

выделить 1,7 млрд рублей, – ска-

зал Сергей СОБЯНИН, выступая 

на заседании правительства. – 

Кроме того, мы, безусловно, 

должны обеспечить жителей 

льготными лекарствами, обе-

спечить работу медицинских 

и социальных учреждений».

«В Москву приезжают получать 

образование и лечиться жители 

всей страны и других государств, – 

заметил Ярослав КУЗЬМИНОВ, 

ректор Высшей школы экономи-

ки. – Поэтому важно выделить 

и поддержать те участки, где 

медицина и образование могут 

генерировать для города налого-

вые доходы. Пусть даже в первые 

годы это будут десятки, а не сотни 

миллионов рублей».

Для снижения напряженности 

на рынке труда правительство 

Москвы разрабатывает допол-

нительные меры по подготовке 

и переподготовке кадров. В не-

которых отраслях экономики 

столицы, чтобы освободить для 

россиян в условиях роста безра-

ботицы рабочие места, сократят 

число мигрантов.

Малому бизнесу нужна 
стабильность
Большое внимание в антикри-

зисном плане уделено мерам по 

поддержке малого и среднего 

бизнеса, а также предприятий 

реального сектора экономики 

и торговли. В частности, москов-

ские власти отложили внедрение 

нового формата вывесок за преде-

лами центра столицы, а для арен-

даторов городского имущества 

сохранили действующие ставки 

и льготы.

«Мораторий на повышение 

аренды дает возможность пред-

приятиям питания выживать 

в непростых условиях, – считает 

Игорь БУХАРОВ, президент Фе-

дерации рестораторов и отель-

еров. – Рестораны – это лицо 

города. Хотелось, чтобы были 

приняты новые документы по 

регламенту работы летних пло-

щадок. В столичном правитель-

стве уделяют этому большое 

внимание, и предприниматели 

четко понимают, как работать 

с началом сезона».

Антикризисным планом так-

же предусмотрено расширение 

видов предпринимательской дея-

тельности, в отношении которых 

применяется патентная система 

налогообложения, а для впервые 

зарегистрированных индивиду-

альных предпринимателей будут 

предоставлены налоговые кани-

кулы.

«Малому бизнесу, почему он 

и называется малым, в первую 

очередь нужна стабильность, – 

рассказал «Труду» Александр 
КОСТЮЧЕНКО, президент НП 

«Дистриклуб», который не раз 

выступал в поддержку предпри-

нимателей малого и среднего 

бизнеса в сфере распростране-

ния прессы. – Мелкий предпри-

ниматель хочет небольшой ку-

сочек земли, будочку, которая 

была бы обеспечена договором на 

5–10 лет, чтобы он мог спокойно 

пережить кризис. Он будет спо-

койно работать и платить нало-

ги. Все, что нужно правительству 

в этих условиях, – обеспечить 

стабильность, дать гарантии, что 

в нем, продавце, заинтересованы. 

Это особенно важно в условиях 

падающего рынка, потому что 

сейчас в наших компаниях вы-

ручка за последние три месяца 

упала на 40%. Спросите: почему? 

Потому что основные крупные 

издатели коллекционной продук-

ции ушли с рынка из-за кризиса, 

они не в состоянии ее выпускать – 

цены сумасшедшие. Это с одной 

стороны, а с другой – народ пере-

стал покупать более или менее 

дорогие журналы, покупает в ос-

новном дешевые газеты».

Чтобы снизить расходы пред-

принимателей, правительство 

Москвы приостановило свое 

ранее принятое решение, по 

которому они должны были до 

конца года заменить «старые» 

вывески киосков на «новые», из-

готовленные по утвержденным 

Москомархитектурой стандар-

там. Кроме того, на год пере-

несли сроки окончания работы 

сельхозрынков в некапитальных 

помещениях, которые должны 

были переехать в новые здания 

до 1 января 2015 года или за-

крыться. Они будут работать в 

 обычном режиме до 1 января 

2016 года. Т

Нельзя опускать руки
Антикризисный план поможет Москве развиваться

2 марта 2015 года в Москве 
пройдет торжественная 
церемония награждения На-
циональной премией «Лучшие 
социальные проекты – 2014». 
Заявки на участие принима-
ются до 20 февраля. Как за-
являют организаторы, проект 
призван повысить осведом-
ленность общества о вкладе 
бизнеса в социальную полити-
ку России.

На протяже-
нии четырех 
лет своего 
существо-
вания 
премия 
постоянно 
дополня-
лась ак-
туальными 
номинациями. 
В этом году их 12, 
в том числе: «Поддерж-
ка спорта и здорового образа 
жизни», «Образование и на-
ука», «Поддержка одаренных 
детей и молодежи», «Проекты 
в защиту социально неза-
щищенных слоев населения», 
«Корпоративные проекты», 
«Благотворительность», «Раз-
витие межнационального сот-
рудничества». Впервые будут 
отмечены наградами не толь-
ко проекты компаний-участ-
ников, но и люди – «лучшие из 
неравнодушных».

Победителей определит 
экспертный совет, в состав 
которого в этом году вошли ру-
ководители бизнес-компаний, 

социальные предпринимате-
ли, эксперты. Будет презенто-
ван каталог «Лучшие социаль-
ные проекты – 2014». Также 
пройдет форум, посвященный 
обсуждению актуальных про-
блем социального развития 
России.

Подведение итогов про-
шлого года показало, что биз-
нес осознает всю важность 

инвестирования 
в социальную 

сферу. Более 
50 компаний 
внесли вклад 
в продви-
жение идей 
социально 
ответствен-
ного биз-

неса. Среди 
них: KFC, МТС, 

Альфа-банк, «Ме-
гаФон», JTI, «Берингер 

Ингельхайм Россия», «Сахалин 
Энерджи», «Сити XXI век», сеть 
магазинов «Ашан», X5 Retail 
Group, ГК «Даймонд», ГК АКИГ, 
«Сименс Россия», En+Group, 
«Салым Петролеум», «Но-
рильский никель», «Самсунг 
Россия», сеть Media Markt, 
«РусГидро», «Росводоканал», 
«Билайн», «Энвиро-Хеми ГмбХ», 
«Нижнекамскнефтехим», 
Johnson&Johnson, Фонд дет-
ского спорта, «Coca-Cola Рос-
сия», АО КБ «Новикомбанк», 
«Henkel Россия», «Intouch стра-
хование» и многие другие. Т

ТАТЬЯНА КОЛОСОВА

Приглашаются неравнодушные

Спустя год после Олимпиа-
ды в Сочи прошло еще одно 
большое событие – IX съезд 
Федерации независимых про-
фсоюзов России. 700 делега-
тов представляли более чем 
21 млн членов профсоюзов.

Мероприятие посетили пре-
зидент РФ, члены правитель-
ства, депутаты, представители 
объединений работодателей 
и других общественных органи-
заций. Были и представители 
зарубежных профсоюзов.

Перед участниками стояла 
задача: оценить сделанное 
за последние годы и уточнить 
направления дальнейшей ра-
боты. В том числе совместной 
с правительством и работода-
телями.

«Нужно трезво оценивать 
уровень угроз и открыто гово-

рить о том, как с ними бороть-
ся», – обратился к коллегам 
председатель ФНПР Михаил 
Шмаков. Он привел факты: 
темпы экономического роста 
и роста зарплаты в России 
заметно замедлились. Потре-
бительская инфляция растет 
и уже составляет более 20%. 
Девальвация рубля создает 
предпосылки для возникно-
вения рисков финансовой 
и социальной стабильности 
государства.

Искать причины экономи-
ческих проблем, по мнению 
Шмакова, нужно не только 
во внешних факторах, но 
и в сомнительных действиях 
«неолибералов из правитель-
ства и Центрального банка», 
саботаже некоторых чинов-
ников указаний руководства 
страны.

Многое, по его словам, пред-
стоит сделать и профсоюзам: 
добиваться более справедли-
вых условий труда, повышения 
зарплаты, пенсии, социальных 
гарантий. Создавать условия для 
того, чтобы люди могли достойно 
работать, а экономика – раз-
виваться. Но добиваться этого 
должны сообща все три сторо-
ны: государство, профсоюзы 
и работодатели. Главное – чтобы 
одна из сторон не переклады-
вала все издержки кризиса на 
другую – простых трудящихся.

«В процессе конструктивно-
го социального диалога можно 
найти оптимальные решения 
всех проблем экономического 
роста. У нас есть все, чтобы по-
бедить спады и кризисы. И мы 
победим!» – заявил в заключе-
ние лидер ФНПР.

В свою очередь, президент 
РФ Владимир Путин высоко 
оценил роль профсоюзов 
и согласился, что нельзя пере-
кладывать на плечи рядовых 
граждан издержки кризисных 
явлений в экономике. Глава 
государства особо отметил 
«наступательную» позицию 
ФНПР и ее лидера в ходе пере-
говоров в рамках РТК. «Очень 
важно, чтобы профсоюзы ста-
ли соавторами антикризисной 
программы правительства», – 
подчеркнул президент.

«Государство и дальше будет 
поддерживать усилия профсо-
юзов в выполнении их главной 
задачи – защите социально-
экономических прав граждан 
России», – заверил делегатов 
Владимир Путин. Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

ХРОНИКИ

Президент поддержал 

профсоюзы

Объявление
ФГБПОУ «Государственное музыкальное училище эстрадного и джазового искусства» объявляет о выборах директора.

Выборы состоятся 15 апреля 2015 года. Избирательная комиссия принимает заявления и документы от кандидатов до 31  марта 2015 года. 
Контактный телефон: (495)953-5880.

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1841-OD) на право заключения договора на выполнение работ 

по ремонту зданий АГРС, ЩСУ и ремонтно-стояночного бокса на 

НПС «Комсомольская»  в Центральном регионе.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о прове-

дении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере 

(№ 1879-OD) на право заключения договора на выполнение работ 

по восстановлению антикоррозионного защитного покрытия молние-

приемников на МТ.

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалифи-

кационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Валерий Чешинский
президент Российского 

союза пекарей

– Предпринятые меры позволят 
значительно снизить рост цен. 
Но работы еще много. Москов-
ское правительство, на мой 
взгляд, идет правильным путем 
в области обеспечения продо-
вольственной безопасности. Все 
озвученные меры – адекватные 
и разумные. Я думаю, что дви-
жение вперед будет. Нужна се-
рьезная системная работа, чтобы 
осуществить импортозамещение, 
используя все внутренние ре-
зервы и сельскохозяйственное 
сырье. Зерновая продукция явля-
ется ключевой и базисной и для 
производства хлеба, и, через из-
готовление кормов, для производ-
ства мяса, масла и молока.

Важнейшим элементом для 
преодоления кризиса является 
создание запасов как продо-
вольствия, так и сельскохозяй-
ственного сырья. При таком под-

ходе можно наиболее эластично 
реагировать на последующие 
ценовые колебания. Нормаль-
ным считается наличие трех-
четырехмесячного запаса зерно-
вого сырья на мелькомбинатах 
и комбикормовых заводах.

Второе лекарство от кризиса: 
развитие инфраструктуры. Это 
все, что связано со строитель-
ством дорог, мостов и общестрои-
тельного сектора.

Алексей Немерюк
руководитель департамента 

торговли и услуг города 

Москвы

– Крайне важно объединить 
усилия Минсельхоза, Минэконом-
развития и Минпромторга России 
в обеспечении жесткого контроля 
за действиями участников рынка 
на всех этапах формирования 
цен, сделать все возможное, что-
бы не допустить спекулятивного 
роста цен на продовольственном 
рынке. Соответствующее обраще-

ние направлено в правительство 
Российской Федерации.

На момент принятия санкций 
доля импортного продовольствия 
на московском рынке составляла 
около 35%, значительная ее часть 
формировалась за счет поставок 
из стран, попавших под эмбар-
го. За счет проводимой работы 
по изысканию новых каналов по-
ставок продовольствия и расши-
рения межрегиональных связей 
доля импорта на продовольствен-
ном рынке города сократилась 
до 23%.

В настоящее время доля поста-
вок мяса и мясопродуктов в Мос-
кву из регионов России в общем 
объеме завоза в город возросла 
с 66 до 81%, рыбы и рыбопродук-
тов – с 53 до 69%, масла расти-
тельного – с 69 до 83%, картофеля 
и основных видов овощей – с 67 
до 76%. Работа по привлечению 
отечественных производителей 
на московский рынок будет про-
должена в активном режиме.

Объявляет новые тендеры сроком
на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 53/15-HIMT
на поставку баритового утяжелителя

в количестве 13 000 тонн
(согласно тех. заданию).

Тендер № 54/15-EDG
на поставку автоматизированной 
электростанции типа ПАЭС-2500

 (согласно тех. заданию).
Тендер № 55/15-EDG

на проведение капитального ремонта 
газотурбинных двигателей 

ДГ-90Л2 КС-0 «Мубарек» и ДУ-80Л1
цеха «Б» ДКС-5 «Газли»

(согласно тех. заданию).
Тендер № 56/15-EDG

на поставку запасных частей
для электрооборудования и электронной 
системы управления буровых установок 

ZJ50DBS 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 57/15-EDG
– на поставку запасных частей к газоперека-
чивающим агрегатом типа «Datum»;
– капитальный ремонт с заменой «горячей» 
секции и введением и модификации газо-
генераторов GE LM1600. 

(согласно тех заданию).
Тендер № 58/15-EDG

на поставку котла парового марки Е-10,
0-1,4 ГДН в комплекте в химводоподготов-
кой для производства «Карбоцелл» (КМЦ)

и «Гуминощелочного реагента» (ГЩР)
(согласно тех. заданию)

Тендер № 59/15-EDG
на поставку газотурбинных приводов 

марки АИ-336-2-8 для объекта 
«Дообустройство месторождения Култак

с модернизацией ДКС Памук»
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных 
предложений по тендерам №№ с 53/15-HIMT 

по 59/15-EDG – 16 марта 2015 г.
до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа
АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz  e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока»

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com
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Библиотека ИНИОН потеряла больше трети своих фондов.
По оценкам экспертов, в пожаре, произошедшем в библиотеке 30 января, сгорели более 5 млн книг. 

Всего фонд ИНИОН насчитывал 14,7 млн экземпляров, большая часть которых не была оцифрована

•СКАНДАЛ•

Столичный художественный 

мир взбудоражило известие: 

в Третья ковской галерее 

новый директор! Минкульт 

РФ внезапно отправил в от-

ставку Ирину Лебедеву, зани-

мавшую этот пост с 2009 го-

да, назначив на ее место 

бывшего руководителя Госу-

дарственного музейно-вы-

ставочного центра «РОСИЗО» 

Зельфиру Трегулову. Каковы 

пружины события и масштаб 

его последствий, разбирался 

«Труд».

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Во вторник в полдень в Лаврушин-

ский переулок нагрянул министр 

Владимир Мединский, предста-

вил нового директора и произ-

нес грозную речь, обещая уво-

лить всех, кто будет бунтовать: 

его ведомству надоели рас при. 

И то правда: в последние пять лет 

Третьяковка ими прославилась.

В шоке и сотрудники «РОС-

ИЗО», оставшиеся без хариз-

матичного директора в разгар 

собственной реновации. Сутки 

СМИ передавали новости, похо-

жие на сводки с фронта. Блондин-

ка с алой помадой, выпускница 

Ленинградского университета, 

повержена суровой брюнеткой в 

профессорских очках и с дипло-

мом МГУ...

Обе хорошо известны. Лебеде-

ва взяла старт в Русском музее, 

23 года работала в Третьяковке, 

прошла все ступени карьерной 

лестницы. В ее активе немало 

хороших выставок и каталог со-

брания ГТГ. Но растиражирован-

ный СМИ эпитет «крупнейший 

специалист по русскому аван-

гарду» – преувеличение. Ирина 

Владимировна возглавляла отдел 

живописи ХХ века, где проявила 

себя скорее удачливым админи-

стратором, умевшим одернуть 

подчиненных и поладить с чинов-

никами Минкульта. А вот с завер-

шением уже начатого строитель-

ства нового корпуса ГТГ на углу 

Лаврушинского и Кадашевской 

набережной вышел облом: при 

выделенных немалых средствах 

вместо 35 тысяч квадратных 

метров новых залов там все еще 

котлован – яма, в которую и про-

валилась ее блестящая карьера. 

Трегулова проводила выставки 

в СССР и за рубежом, заведовала 

отделом зарубежных связей 

ГМИИ им. Пушкина, организуя и 

независимые арт-проекты вроде 

объехавшей полмира выставки 

«Амазонки авангарда». Было 

и сотрудничество с фондом 

Соломона Р. Гуггенхайма, и 

11 лет работы заместителем 

директора Музеев Московского 

Кремля. А за полтора года в роли 

главы «РОСИЗО» Трегуловой 

удалось вернуть престиж  этой 

организации, пробить закупку 

произведений на миллиард 

рублей...

Забавно, что буквально на-

кануне отставки Валентина 

Матвиенко вручала директору 

ГТГ награду за проведение Года 

культуры. При сем присутствовал 

и Мединский, что не помешало 

Минкульту наутро вмиг забыть 

все прежние достижения Лебе-

девой. С редкой формулировкой: 

«по инициативе работодателя». 

В министерстве заявили: смета 

на так и не построенный новый 

корпус завышена, в музее не хва-

тает кафе и Wi-Fi, обстановка не-

уютная, а в планах – снижение 

потока посетителей аж на 15%.

За время руководства у Лебе-

девой не раз возникали разно-

гласия с трудовым коллективом. 

В 2011 году интернет взорвало 

анонимное письмо сотрудников 

ГТГ, сообщавших о коррупции 

в администрации музея и, о 

ужас, о планах по распродаже 

коллекции. Тревога музейщи-

ков не была беспочвенной: пер-

вый заместитель, Олег Беликов, 

вскоре был уличен в махинациях 

и воровстве на сумму 80 млн ру-

блей. Почти наверняка это была 

креатура «кураторов» галереи, 

но директор несет ответствен-

ность за все. Как и за собствен-

ный этический облик, который 

резко подкосило не всегда кор-

ректное пользование служеб-

ным положением, патернализм 

и нежелание контактировать с 

подчиненными. Вплоть до от-

дельного входа в здание. Были 

увольнения докторов наук, 

винов ных лишь в том, что они 

не очень молоды, зато очень за-

метны. Были и теплые места для 

родных и близких.

А как вам такое – рискну рас-

сказать, как экс-глава ГТГ ставила 

под сомнение целесообразность 

ретроспективы Левитана и Ге, 

которых она расценивала как 

«рухлядь», хотя это в дальней-

шем не помешало рапортовать о 

рекордах посещаемости. Можно 

вспомнить и перекосы в постоян-

ной экспозиции. Пройдя по залам, 

вы не получите представления 

о творчестве десятков художни-

ков второй половины ХХ века, 

не говоря уже о таких знаковых 

фигурах, как Шагал или Кандин-

ский. Львиную долю времени их 

работы проводят за рубежом, за-

рабатывая там деньги. В битком 

набитых запасниках лежат мерт-

вым грузом не только коллекции 

русского искусства, но и велико-

лепные, не имеющие аналогов 

собрания мастеров из бывших 

братских республик СССР.

Один факт ставят Лебедевой 

в заслугу. На «Троицу» Рублева 

давно претендует РПЦ, не раз же-

лавшая получить ее «на побыв-

ку» в Троице-Сергиеву лавру, и 

музейщики всерьез опасались, 

что икона оттуда не вернется. 

Лебедева отстояла хрупкий ше-

девр, не пустив его ни в Париж на 

эпохальную «Святую Русь», ни 

в лавру. Однако не является ли 

это победой всей Третьяковки?

Ныне в ходу термин «эффек-

тивный менеджер». Такая ре-

путация давно закрепилась за 

Зельфирой Трегуловой. Обладая 

колоссальным опытом и широ-

кими связями за границей, она 

должна стать лицом Третьяков-

ской галереи, как и российской 

культуры в целом. Особенно в 

эпоху кризиса и санкций, когда 

нужно восстановить доверие 

к России: искусство будет нашей 

витриной. Т

Дамы, неприятные не во всех отношениях

•НАЧИСТОТУ•

Этот фестиваль стал одной из тради-

ций, без которых уже трудно предста-

вить себе культурную жизнь России. 

Как отразилась международная обста-

новка на артистической деятельности 

и где источники вечной музыки?

Об этом – наш разговор с маэстро 

БАШМЕТОМ.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Д
авайте уточним: наш фестиваль 

родился задолго до Олимпиады 

и даже до того, как стало извест-

но о том, что она пройдет в Сочи. 

Просто однажды здесь были мои 

гастроли, а после концерта – небольшой 

банкет в филармонии и предложение 

властей города: почему бы не задер-

жаться на несколько дней, не сделать 

это фестивалем. Аналоги смотра такого 

масштаба – это Эдинбург, Зальцбург... Ну 

а когда опыт фестиваля помножился на 

возможности Олимпиады, мы получили 

величайших музыкантов мира (включая 

наших Гергиева и Мацуева), замечатель-

ных джазменов, балет, выставку Шемя-

кина. Даже великий шахматист Карпов 

у нас выступил с сеансом одновременной 

игры c учащимися шахматных студий.

– Что за проект «Фантастическая Кар-
мен», который анонсируют как «автор-
ский взгляд» Юрия Башмета?
– У Бизе «Кармен» – это как у Моцарта Соль-

минорная симфония, как у Страдивари – 

его скрипки золотого периода. Хабанеру 

знают все, даже кто не имеет представ-

ления о классической музыке. Мы отли-

чаем великих Кармен мировой сцены – 

Архипову, Образцову, Плисецкую... Но 

и у меня есть свой взгляд на этот образ. 

Мне кажется, Кармен не должна выглядеть 

слишком академично, она потрясающе 

сексуальная женщина, тут уместны даже 

нотки полувульгарности. Дам подсказку: 

помните фильм «Амадей» Формана, где 

рассказ о Моцарте идет от лица Сальери? 

Или повесть «Иуда Искариот» Леонида 

Андреева, где в центре не Христос, а тот, 

кого принято считать предавшим его? У 

нас будет что-то в этом роде.

– Откуда идея дуэтного концерта с Диа-
ной Арбениной?
– Диана – певица стильная и цельная в сво-

ем жанре. Мне нравится ее песня «Время 

года – зима», которую мы вместе делали 

на телеканале «Культура»: Диана пела, 

я дирижировал.

– Не смущает, что 40 ее выступлений 
в прошлом году под теми или иными 
предлогами отменились? Говорят, из-за 
ее политических пристрастий...
– Я не политик, а музыкант. И Диану ценю 

как музыканта. Она, как и я, счастливый 

человек, творит и имеет выход к громад-

ной публике, которая ее любит. Что, на-

«Разве при Путине я стал хуже 
играть Шуберта?»
В Сочи открывается VIII Зимний фестиваль искусств Юрия Башмета

пример, я – Шуберта стал хуже играть от 

того, что Путина сменил Медведев, а по-

том Медведева – Путин? Или при Брежневе 

я как-то неправильно исполнял Брамса? 

В этом и сила музыки – она гораздо долго-

вечнее политики.

– Как возник ваш Всероссийский юно-
шеский оркестр?
– Естественным путем, на базе существу-

ющих у меня образовательных центров: 

в Ростове, Казани, Екатеринбурге, Ново-

сибирске, Симферополе, подмосковном 

Жуковском. Педагоги находят и учат 

талантливых детишек, а мы заботимся, 

чтобы с педагогами регулярно проводи-

ли мастер-классы ведущие музыканты 

мира. Помимо этого, я взял себе за пра-

вило: когда приезжаю на гастроли, два 

часа мы проводим в местной музыкальной 

школе или училище. Слушаем детишек, 

лучших отбираем в коллектив. Три года 

назад в проекте участвовали 39 городов, 

сейчас уже больше.

Конечно, собрать юношеский оркестр, 

который работал бы так же, как взрослый, 

невозможно – нельзя отрывать детей от их 

семей, школ. Мы встречаемся сессионно. 

Примерно раз в четыре месяца объявляем 

сбор, с детьми занимаются концертмейсте-

ры взрослых московских оркестров. Мы уже 

проехали с гастролями по городам России 

с Виктором Третьяковым в качестве соли-

ста. Он для ребят – живая легенда, какими 

для меня были Ойстрах, Ростропович... За 

границу тоже ездили этим летом – в Брюс-

сель, Женеву, Берлин. Но у этого коллекти-

ва есть и грустный момент – обязательная 

ротация. Например, прекрасного парня из 

Ростова, который сидел у нас за первым 

пультом скрипок, в прошедшие недавно 

гастроли взять уже было нельзя – ему ис-

полнилось 22 года. Зато он теперь – солист 

Ростовской филармонии, и я ему сказал: 

сыграешь с нашим же оркестром соло.

– Некоторые музыканты на вопрос, хо-
тели бы они выступить в Крыму, отве-
чают уклончиво. Это может повредить 
карьере на Западе.
– Мы с детьми уже играли в Симферополе 

и Севастополе. Кстати, никто из них раньше 

не был в Крыму. Во всех городах – овации. 

Во время этих гастролей мы провели про-

слушивание, в результате которого наш ор-

кестр пополнился замечательным ударни-

ком из Симферопольского музыкального 

училища. В Крым я поехал по предложению 

Министерства культуры. А боюсь ли, что на 

это негативно отреагирует Карнеги-холл? 

Это солиднейший зал, входящий в десятку 

самых престижных, включая Большой зал 

Московской консерватории, Петербург-

скую филармонию, венский Музикферайн, 

амстердамский Концертгебау, Колон в Буэ-

нос-Айресе… Ну как вы себе представляете, 

менеджер Карнеги-холла должен сказать: 

«Ах, он был в Крыму?!..»

– Но сколько было случаев демонстра-
ций против наших музыкантов...
– Гергиев рассказывал: подъезжает он 

к нью-йоркскому Линкольн-центру, а там 

демонстрация с антипутинскими транспа-

рантами. С грузового входа – а там демон-

страция против нашего закона о запрете 

гейской пропаганды среди несовершенно-

летних. У меня есть фотография плаката 

из Цюриха: я держу вместо альта автомат 

Калашникова. Спиваков мне рассказал, как 

в Манчестере некий тип выпрыгнул к нему 

на сцену и выпустил из банки мышей. Не 

у всякого в такой ситуации нервы выдер-

жат. Но ты должен доиграть свою партию! Т

«Башмета я ощущаю 
молодым, азартным 
человеком. Потому мы 
теперь замахнулись 
на концерт из 18–19 
произведений»
Диана Арбенина, рок-певица
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Герман снял картину о вре-
мени, которое не поддается 
однозначным толкованиям. 
Позиция, взгляд режиссера-
интеллигента определили 
стиль, форму повествования 
о «лишних людях» незави-
симо от их образования, 
преуспевания, бедности, 
ущемленности или заком-
плексованности. Получилось 
интеллигентское кино – в том 
смысле, что оно стремится 
нащупать возможности пре-
рванного диалога с культур-
ными, идейными традициями 
кинематографа 60–70-х го-
дов. Для этого Герман пред-
почел импрессионистские 
этюды нравов, ситуаций, 
запечатленных в семи новел-
лах.

На пресс-конференции 
Алексей Герман сказал, что 
осмыслить происходящее в 
России способна только по-
эзия, только вспышки обра-
зов, а не документальное или 
парадокументальное кино, 
исчерпавшее, как он думает, 
ресурсы.

«Время течет в России как 
хочет, – сказал режиссер. – 
Оно – как постоянные круги 
на воде. Поэтому мы попы-
тались представить события 
с разных сторон и точек 
зрения. Если размышлять о 
России, то привычные модели 
– связанные, например, с оп-
позицией богатые/бедные – 
не работают».

Действие фильма обозна-
чено 2017 годом. Столетие 
революции ассоциировано 
в фильме «Под электрически-
ми облаками» с предощуще-
нием войны и «сумраком не-
понимания» (слова Германа) 
того, что происходит в стране.

Образ недостроенного 
дома, вокруг которого сплета-

ются сюжетные нити несколь-
ких новелл, есть метафора 
критического состояния вре-
мени, места и людей, оказав-
шихся в этом пространстве. 
Это архитекторы, друзья 
умершего хозяина дома, его 
наследники, прибывшие из-
за границы и решившие оты-
скать почву для ориентации 
на местности, которая пугает, 
манит, соблазняет и грозит 
уничтожить.

Убийство мальчишки-нар-
комана (в этой роли Чулпан 
Хаматова) срифмовано с вну-
тренней опустошенностью 
экскурсовода областного 
исторического музея (Мераб 
Нинидзе), полиглота, вынуж-
денного бороться за землю, 
принадлежащую музею, ко-
торую собираются захватить 
для гораздо более выгодных 
построек. Этот интеллигент, 
пишущий диссертацию о Ма-
левиче и Петрове-Водкине, 
находится в таком же тоталь-
ном тупике, как и киргиз-им-
мигрант из новеллы «Чужая 
речь», не знающий русского 

языка и пытающийся сквозь 
заикание обрести возмож-
ность коммуникации. Тут 
Герман проводит ассоциацию 
с эпизодом из «Зеркала» Тар-
ковского, признается в своих 
привязанностях к нашему 
классическому кино, на кото-
ром он сформировался.

Комментируя картину, Гер-
ман также говорил, что пред-
почитает о сложных материях 
говорить в сложном кино. 
Что ж, желание «еретической» 
и поэтической «неслыханной 
простоты» этим режиссером 
пока не востребовано. Время 
не пришло. Т

ЗАРА АБДУЛЛАЕВА

БЕРЛИН

ФЕСТИВАЛЬ

И снова лишние люди

Премьера фильма Алексея Германа-младшего «Под электри-

ческими облаками», состоявшаяся на Берлинском кинофес-

тивале, вызвала несомненный интерес. Что происходит 

в головах и с чувствами людей в теперешней России? Поэти-

ческий стереотип «умом Россию не понять» вдруг приобрел 

резкую актуальность.

Зельфире Трегуловой предстоит вытаскивать Третьяковку из «ямы».
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Чулпан Хаматова сыграла в этой ленте мальчика-наркомана.
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ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

Б
иография отца связана с местом, 

где он родился, – говорит Наталья 

Ивановна. – Крестьянская семья из 

Вологодской губернии, где, как гово-

рил сам отец, «не было крепостного 

права и куда не ступала нога завоевателя». 

Отсюда свободолюбивый дух, прямота и 

независимость суждений. 

...Конев попал на Первую мировую в 

18 лет. Потом гражданская – он воевал в 

рядах Красной армии в Забайкалье и на 

Дальнем Востоке. А дальше крутой взлет: 

комполка, комдив, с сентября 1938-го – ко-

мандующий 2-й отдельной Краснознамен-

ной армией со штабом в Хабаровске. Еще 

через два года принимает командование 

ЗабВО, в начале 1941-го возглавляет Севе-

ро-Кавказский округ (СКВО).

В самом начале Великой Отечественной 

Иван Степанович проявил себя, командуя 

19-й армией в ходе Смоленского сражения. 

Это отметил и Сталин, назначив Конева 

командующим Западным фронтом и при-

своив ему звание генерал-полковника. 

Доверие Верховного Конев не потерял и 

в тяжелейших боях, когда на его войска 

обрушился удар мощнейшей немецкой 

группы армий «Центр» и в окружении под 

Вязьмой фронт понес огромные потери. 

Назначенный Сталиным новый команду-

ющий Западным фронтом Георгий Жуков 

оставил Конева своим замом, а спустя не-

сколько дней его поставили командовать 

вновь созданным Калининским фронтом 

в битве за Москву... 

А потом – расцвет полководческого 

таланта. Курская битва, в ходе которой 

войска Конева освобождают Белгород и 

Харьков, с ходу форсируют Днепр. Именно 

Конев командовал 2-м и 1-м Украинскими 

фронтами, и, будь маршал жив, он нашел 

бы что ответить политиканам, нынче 

утвер ждающим, что «это были украин-

ские войска»... Войска Конева встретились 

в апреле 1945-го на Эльбе с американцами. 

«Командующий американской груп-

пировкой генерал Брэдли приехал с ви-

зитом к Коневу, – рассказывает Наталья 

Ивановна. – Гостя, конечно, потчевали 

с русским размахом. А потом устроили 

для американцев концерт. Брэдли был 

поражен выступлением танцевального 

ансамбля и все выпытывал у Конева, где 

тот раскопал таких красоток. «В Красной 

армии все девушки такие», – отвечал мар-

шал. А когда отец приехал к американцам 

с ответным визитом, ему представили ху-

денького солдатика, виртуозно игравшего 

на скрипке. «Потрясающе! – сказал отец. – 

Где вы выкопали такого гения?» «Обычный 

солдат, – скромно ответил Брэдли. – У нас 

все такие...» Между тем солдатиком ока-

зался величайший скрипач Яков Хейфец, 

которого американцы, чтобы поразить 

Конева, на один день привезли из Парижа. 

Хейфец был уроженцем Вильно, окончил 

консерваторию в Санкт-Петербурге, а за-

тем перебрался в Европу и в США». 

«Как сложилась послевоенная судьба 

Ивана Степановича?» – спрашиваю у На-

тальи Ивановны.

«Сразу после окончания войны его 

назначили главнокомандующим Цен-

тральной группой войск в Австрии, в 

1946-м отец стал главкомом Сухопут-

ных войск. Командовал Прикарпатским 

военным округом, в 1955-м стал первым 

главнокомандующим Объединенными 

вооруженными силами стран – участниц 

Варшавского договора. В период знаме-

нитого берлинского кризиса 1961 года он 

стоял во главе Группы советских войск в 

Германии. Когда стала возводиться Бер-

линская стена и ситуация обострилась до 

предела, Хрущев сказал: «Надо сделать 

ход конем!». И послал в Берлин Конева 

Дочь прославленного маршала – о малоизвестных страницах 
биографии отца

Ход Коневым

на своем самолете. Тогда советские и 

американские танки стояли буквально 

друг против друга на Фридрихштрассе. 

На той стороне оказался генерал Кларк, 

с которым отец встречался в Вене, так 

что оба знали, с кем имеют дело. И оба 

сделали все, чтобы берлинский кризис 

был преодолен». 

До сих пор много споров о сложных 

взаимоотношениях Конева с Жуковым. 

И этот вопрос мы постарались прояснить 

у нашей собеседницы. 

«Отношения у них были вначале вполне 

дружеские. Они вместе служили еще до 

войны в Белоруссии под началом Уборе-

вича. И во время войны отец с Жуковым 

прекрасно ладили. Поссорил их Хрущев 

в 1957-м, когда решил убрать с арены Жу-

кова. Никита Сергеевич заставил отца 

выступить с антижуковской статьей в 

«Правде». Коневу прислали готовый текст 

на подпись. Он переписывал его, менял 

формулировки, звонил наверх. А Хрущев 

в ответ: «Все равно статья пойдет за твоей 

подписью». Жуков был, конечно, страшно 

обижен и требовал, чтобы отец написал 

опровержение. Конев ответил: «Георгий 

Константинович, никто ведь не напечата-

ет, это решение партии, а оно, сам знаешь, 

закон».

...А потом настал черед и самого Конева, 

который возражал против резкого сокра-

щения армии и хрущевской «ракетома-

нии». И в 1962-м Конев оказался не у дел. 

С Жуковым они все же помирились – через 

10 лет после размолвки, в день 70-летия 

Конева. Тогда и состоялась их последняя 

встреча. 

Ее описал Константин Симонов: «Судь-

ба сложилась так, что на долгие годы их 

отдалили друг от друга обстоятельства, 

носившие драматический характер для 

обоих. Однако при всем том в народной 

памяти о войне их два имени чаще, чем 

другие, стояли рядом. И когда на вечере 

оба этих человека обнялись впервые за 

многие годы, то на наших глазах второ-

степенное стало второстепенным с такой 

очевидностью, что нельзя было не пора-

доваться». Т

1   Иван Степанович 

Конев.

2   Маршал Конев 

с дочерью.

3   С Юрием 

Гагариным.
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•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

Иван Степанович Конев – один из ведущих полководцев 

Великой Отечественной, творцов Победы. Командовал фрон-

тами на главных направлениях, его войска очищали от фа-

шистов Украину и освобождали узников Освенцима, спасали 

Дрезденскую галерею, Краков и Прагу, штурмовали Берлин, 

встретились с американской армией на Эльбе. Но для дочери 

маршала, профессора кафедры языкознания и литературы 

Военного университета Натальи КОНЕВОЙ все это – сфера не 

только исследований, но и особых, родственных эмоций.
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В февральские дни памяти наше-

го главного национального поэта 

Государственный музей А.С. Пуш-

кина по традиции открывает для 

публики какую-то часть своих 

хранилищ, обычно доступных 

только специалистам. Корреспон-

дент «Труда» воспользовался при-

глашением посетить «Библиотеку 

русской поэзии Ивана Никаноро-

вича Розанова», куда, по призна-

ниям самих сотрудников музея, 

даже в день открытых дверей по-

пасть непросто.

Но прежде напомним, что видит 
зритель в постоянной экспозиции. 
Литература пушкинской поры пред-
ставлена здесь широко и подробно: 
романы и поэтические сборники, 
литературные журналы и альмана-
хи, календари, работы известных 
критиков. Центром книжного собра-
ния является «дубликат» библиотеки 
самого поэта (подлинные книги из 
квартиры на Мойке хранятся в Пуш-
кинском доме – Институте русской 
литературы Академии наук), то есть 
точная копия коллекции в тех же 
изданиях. Задача архисложная, 
реализовать ее пока удалось лишь 
наполовину. Но и в этом объеме 
пушкинская библиотека производит 
впечатление: в ней нашлось место 
и многотомной энциклопедии Дидро 
и Д’Аламбера, и скромному учебни-
ку татарского языка.

Что же до фондов, то обычный 
посетитель может видеть их только 
по особым дням – в годовщины 
рождения поэта (6 июня), его гибели 
(10 февраля), а также в дни всемир-
ного наследия (18 апреля), музеев 
(18 мая) и в День города. Книжная 
часть собрания насчитывает более 
75 тысяч единиц хранения. И особое 
место в ней занимает «Библиотека 
И.Н. Розанова» – известного биб-
лиофила, специалиста по русской 
лирике и фольклору, профессора 
Московского университета, основа-
теля отдела старой книги Историче-
ского музея.

«Даже в дни открытых дверей 
попасть к нам могут не все, – при-

знается хранитель собрания Елена 

ПОНОМАРЕВА, – придется за-
писаться на групповую экскурсию. 
Но это не значит, что все остальное 
время бесценные книги томятся под 
замком. В нашем хранилище рабо-
тают литературоведы, историки, по-
лиграфисты. Другого столь полного 
поэтического книжного собрания 
в Москве не найти». 

В тишине этой комнаты забыва-
ешь, какое на дворе тысячелетье: 
книги становятся бакенами на фар-
ватере реки Времени. Самая ранняя 
книга в собрании Ивана Розанова 
была напечатана в 1730 году: фран-
цузский роман «Езда в остров люб-
ви» в переводе тогда еще никому не 
известного Василия Тредиаковско-
го, к которому не лишенный амби-
ций студент и молодой переводчик 
приложил и стихи собственного со-
чинения. Это вообще первый лири-
ческий сборник в русской светской 
литературе. 

Здесь и прижизненные пушкин-
ские издания: «Руслан и Людмила» 
1820 года, «Кавказский пленник» 
1822 года. Вот конволют (то есть 
собственноручно собранная и пере-
плетенная книга), в котором Иван 
Никанорович собрал первые из-
дания романа «Евгений Онегин», 
выходившего в свет отдельными 
главами. Еще один раритет – па-
рижское издание «Бахчисарайского 
фонтана» 1826 года, стихотворный 
(хотя в то время стихи переводили, 
как правило, прозой) перевод на 
французский язык с иллюстрациями 
и нотами «Татарской песни», кото-
рые приложила к тексту жена пере-
водчика. 

Автографы современников 
Пушкина... Бисерный почерк Жуков-
ского на экземплярах его «Журнала 
для немногих» (издаваемого ис-
ключительно для царской фамилии 
с параллельным текстом на русском 
и немецком – для обучения языку 
новой родины тех особ, кои им не 
владели, ведь жен себе отечествен-
ные правители брали в основном в 
германских землях).

А время течет дальше... Чудесный 
автограф Афанасия Фета на сборни-
ке «Вечерние огни», переплетенном 
по его заказу специально для же-
ны – Марии Петровны: 

Ты все стихи переплела 
В одну тетрадь не без причины:
Ты при рожденьи их была, 
И ты их помнишь именины.
Ты различала с давних пор –
Чем правит муза, чем супруга.
Хвалить стихи свои – позор,
Еще стыдней – хвалить друг друга.
Наиболее полно в библиотеке 

представлен, конечно, ХХ век: Иван 
Никанорович был знаком и дружил 
со многими поэтами: свои книги ему 
подписывали Блок, Брюсов, Есенин. 
Но дружбу эту он никогда не выстав-
лял напоказ. В своих воспоминаниях 
всегда был очень сдержан, в отличие 
от множества иных современников, 
всячески стремившихся подчеркнуть 
свою близость к великим поэтам. 

Все чаще приходится слышать, 
что бумажная книга вскоре ста-

нет роскошью, усладой немногих, 
остальным будет довольно интер-
нета. Елена Пономарева согласна 
с этим лишь отчасти: «По русской 
привычке мы всегда ищем, кто ви-
новат. Думаю, что одна из причин – 
наше потребительское отношение 
к книгоизданию, сформированное 
еще несколько десятилетий назад: 
скверная бумага, некачественный 
прошив, безвкусные переплеты 
с чудовищными иллюстрациями. 
Чтобы вернуть читателю интерес к 
книге, она должна не только давать 
пищу для ума (а для этого тексту не-
редко нужны комментарии и спра-
вочный аппарат), но и доставлять 
эстетическое наслаждение – об-
ложкой, иллюстрациями, шрифтом, 
тем, как она лежит в руке, наконец! 
Тогда она будет не просто источни-
ком информации, но – настоящим 
другом». Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН

Вот книги, Пушкина друзья...

Когда стала 
возводиться 
Берлинская стена 
и ситуация обострилась 
до предела, Хрущев 
сказал: «Надо сделать 
ход конем!» И послал 
в Берлин Конева 
на своем самолете

Редчайшие издания XVIII века в собрании И.Н. Розанова.

«Труд» регулярно расска-

зывает о деятелях, оста-

вивших заметный след 

в истории страны, устами 

их ближайших родствен-

ников. Напомним: страни-

цами из «семейного аль-

бома» уже делились дочь 

наркома Ивана Тевосяна, 

сыновья Василия Сталина, 

Александра Василевского, 

Георгия Маленкова, внуки 

Ивана Баграмяна и Кон-

стантина Рокоссовского... 

«Труд» обязательно про-

должит серию таких публи-

каций.
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

В среду в переполненном Го-

сударственном Кремлевском 

дворце творческий коллек-

тив и идейные вдохновители 

(именно так представили 

публике руководителей Мини-

стерства природных ресурсов 

и экологии России) предста-

вили долгожданную ленту, 

снятую по некогда знамени-

тому, а ныне почти забытому 

роману Олега Куваева о гео-

логах-первопроходцах. Зам-

министра Валерий Пак назвал 

эту книгу библией геологов. 

Впрочем, и книга, и снятый 

по ней фильм выходят далеко 

за ведомственные рамки.

ЕЛЕНА ИЩЕНКО 

Р
оману «Территория» в этом 

году исполняется 40 лет. 

Та эпоха, в которой жил и 

творил Олег Куваев, безвоз-

вратно канула в Лету. Как и 

куваевские герои, несгибаемые 

мужики, одержимые, по опре-

делению режиссера Александра 

Мельника, «трудом, долгом, че-

стью и достоинством». Каким же 

ветром их вдруг занесло в наш 

век, где нормальные в общем-то 

слова про труд и долг так и тянет 

поставить в кавычки, ибо в се-

годняшней жизни они выглядят 

неловко, неуклюже, будто унты 

в Московском метрополитене.

А между прочим, когда-то не-

ловкость возникала по другому 

поводу. «Так почему же не ваше 

лицо обжигал морозный фев-

ральский ветер? Где были вы, 

чем занимались все эти годы? 

Довольны ли вы собой?» – этот 

последний абзац из «Террито-

рии» занозой застревал в серд-

цах читателей в 1970–1980-е, не-

ясно тревожил, звал куда-то – и 

даже заставлял стесняться про-

стых житейских радостей вроде 

румынской мебельной стенки 

с цветным телевизором «Гори-

зонт» и пятитомником сочине-

ний Ильфа и Петрова. Не все, 

конечно, хватались за рюкзаки, 

хотя и таких было немало – тот же 

БАМ построили именно читатели 

Куваева, что бы там ни городили 

потом скептики. И штормовки не 

выходили из моды.

Впрочем, дело не только в про-

фессии и географии. Сам культ 

большого, общего, нужного стра-

не дела не был пустым звуком. 

Эти вспышки маяка в несолнеч-

ной в общем-то стране служи-

ли ориентиром для молодого 

человека, пытающегося вы-

строить свою судьбу. А про-

стое счастье яростной работы 

скрашивало и неказистый 

быт, и удушливую атмосферу 

эпохи застоя. Именно этим 

можно объяснить тот факт, 

что куваевский роман вы-

держал более трех десятков 

переизданий, был переведен 

на семь языков, а общий ти-

раж исчислялся миллиона-

ми. Хотя, конечно, и художе-

ственные достоинства книги 

очевидны. 

А потом и писателя, и его 

труды как-то быстро забыли. 

Это было несправедливо, но 

вполне объяснимо. На пер-

вый план вместо обветрен-

ных куваевских героев (хотя 

именно плодами их трудов 

страна живет и до сей поры) 

выходили другие фигу-

ры-символы. Достаточно 

просто вспомнить песни, 

с которыми мы прошли 

эти четверть века новой 

исторической реальности: 

«Бухгалтер, милый мой 

бухгалтер», «Владимир-

ский централ», «Голубая 

луна»... Ну и где тут место 

Чинкову из «Территории»? 

Сам факт, что Илью 

Чинкова вдруг вспомни-

ли, что он снова понадо-

бился хоть кому-то в на-

шей жизни, отраден. Это 

обнадеживает, это греет 

душу. Неудивительно, что 

взяться за экранизацию 

романа решил Александр 

Мельник – гидролог по 

образованию, несколь-

ко лет проработавший на 

полярной станции в море 

Лаптевых. «После перво-

го курса я уехал в строй-

отряд в Магаданской 

области. Был очарован 

Севером: сопки, неверо-

ятные пейзажи, белые 

ночи, ядреный воздух и 

настоящий большой труд, – рас-

сказал «Труду» Мельник. – Это не 

просто романтика, которой оку-

тана профессия геолога. Куваев 

сам иронически говорил, что ро-

мантика – это для пижонов, для 

городских. Его книга была вовсе 

не о романтике, а о страсти чело-

века к своему делу, о людях, кото-

рые ставят работу выше всего».

Напомнить зрителям о тех 

почти забытых идеалах – такую 

неимоверно сложную задачу ста-

вил перед собой Александр Мель-

ник. Назидания не работают, об-

ращаться к прошлому только для 

того, чтобы сказать: «Да, были 

люди в наше время...» – это как-

то мелковато, да и удовольствие 

не из дешевых. Тогда зачем же? 

«Мы осваивали Север не потому, 

что там было золото и большие 

деньги, – говорит режиссер. – 

Мы ехали туда с радостью. Там, 

на Дальнем Востоке, 

я видел самое большое 

количество счастли-

вых – молодых, обра-

зованных, талантливых 

– людей на квад ратный 

километр. У них было 

главное – мир, напол-

ненный содержанием».

Ме ж д у п рочим, и 

про освоение Сиби-

ри, Дальнего Востока, 

Севера сегодня уже не 

только говорят. Нужны 

люди, нужна идея, нуж-

но большое дело. Вот и 

куваевские герои снова 

возникли на горизонте. 

Это не конъюнктура. Это, 

если хотите, потребность 

организма, ослабшего от 

долгого лежания, от ник-

чемности бытия.

Фильм снимали полто-

ра года, из них полгода – на 

Чукотке и на плато Путорана 

(юг Таймыра). Ни съемочную 

группу, ни самого себя Мель-

ник не жалел. «Жили в палат-

ках, которые прогревались только 

дизелем. Воняло соляркой, дуло со 

всех сторон. Зимой под палатками 

лежал снег, было минус 45. Девять 

дней к нам на съемочную площад-

ку не мог долететь даже вертолет 

МЧС – из-за плохой погоды. Ели 

из одного котла. 

Но актеры бы-

стро привыкли. 

Я видел, как ме-

нялись их лица, 

как отпадала го-

родская шелуха, 

кожа станови-

лась чище, гла-

за – яснее. Они 

тоже делали это 

ради общего дела 

– ради фильма. 

К концу нашей 

экспедиции все 

стали матерыми 

полярниками».

Не обход и-

лось и без экстремальных си-

туаций. Например, однажды 

медведь задрал оленей, которые 

тоже снимались в картине... А вот 

еще из разговора с Мельником: 

«Если полярник уходит из зимо-

вья, где нашел приют, обязатель-

но оставит несколько сухарей и 

соль. А нашему времени не хва-

тает любви, мы часто живем с 

ненавистью, привыкаем только 

брать. Мне хотелось показать, 

что при недоверии и нелюбви 

нельзя выжить в северных кра-

ях, в экстремальной ситуации. 

Может, поняв это, люди станут 

чуточку добрее?» 

Красоты плато Путорана, гор-

ные реки, сопки, белые ночи, за-

снеженная Чукотка... Отсняты-

ми пейзажами можно, конечно, 

просто полюбоваться, помечтать 

об экстремальных путешестви-

ях. И даже больше: купить тур, 

полетать на вертолете, сделать 

на память фото на фоне ледя-

ного водопада. И – отправиться 

обратно в офис, вернуться в об-

раз эффективного менеджера. 

Вот только мне кажется, что 

после этого фильма многие зри-

тели снова станут просыпаться 

по ночам от дурацких, несвое-

временных мыслей. Будут вы-

ходить в темную кухню и, глядя 

в окно на нестихающую авто-

мобильную реку, чувствовать 

какую-то неловкость от того, что 

их нет и не было на тех трактор-

ных санях и что не их лицо об-

жигает морозный февральский 

ветер...

Что и требовалось доказать? Т

На островах Северного Ледовитого 
океана члены экспедиции Русского 

географического общества избав-
ляются от «советского наследства», 

оставленного когда-то гео логами, 
полярниками и пограничниками

Большая метла для Арктики
Нет лекарства 
от селфи

Мода на селфи, по мнению 
главного нарколога Мин-
здрава Евгения Брюна, имеет 
много общего с пагубными 
привычками. «В Московском 
научно-практическом центре 
наркологии мы консультиру-
ем различные виды зависи-
мостей, в том числе нехими-
ческие. Так вот, несколько лет 
назад в амбулаторную службу 
стали обращаться люди с за-
висимостью от соцсетей, 
а также от фитнеса», – кон-
статирует Брюн. Среди посе-
тителей тренажерных залов 
потребность в очередной тре-
нировке становится так высо-
ка, что если человек выбива-
ется из ритма, то неизбежно 
впадает в депрессивное 
состояние. А британские уче-
ные дополнили наблюдения 
нарколога исследованием, 
доказавшим, что зависимость 
от селфи многих приводит к 
анорексии.

Енот на приеме

В Кировском районе Петер-
бурга енот попал в приемную 
руководителя строительной 
компании через навесной 
потолок. Рабочие еще три не-
дели назад видели зверька, 
рыщущего по территории в 
поисках пропитания. Видимо, 
в конце концов он забрался 
внутрь инженерных комму-
никаций и пополз к кабинету 
директора, привлеченный 
запахом кофе и пирожков. 
Но полакомиться не полу-
чилось, поскольку потолок 
не выдержал. Переполошив-
шиеся работники офиса вы-
звали ветеринаров, которые 
поймали енота и отправили 
его в лес.

Свитер для 
пингвина

Самый старый австрали-
ец – 109-летний Альфред 
Дейт – каждую свободную 
минуту посвящает пингвинам. 
Спросите: каким образом? 
Он вяжет для обитателей Ан-
тарктики свитеры. Это не дань 
моде, а масштабная акция 
местного фонда помощи пинг-
винам. Эти животные очень 
страдают от последствий раз-
ливов нефте продуктов, кото-

рые случаются при крушениях 
судов в южных широтах. Дейт 
вспомнил навыки вязания, 
которыми владел в молодо-
сти, когда переехал в дом 
престарелых. Чтобы старик не 
сидел без дела, ему предло-
жили откликнуться на просьбу 
фонда и заняться рукоделием. 
Стоит отметить, что благодаря 
энтузиастам с разных кон-
цов света за 20 лет удалось 
связать 32 тысячи свитеров. 
В 2001-м они помогли спасти 
почти всех обитателей коло-
нии пингвинов, оказавшихся 
в зоне разлива нефти.

Упал, 
очнулся – гипс

В городе Старая Русса Нов-
городской области председа-
тель комитета по строитель-
ству и ЖКХ Владимир Ульянов 
поскользнулся и получил 
серьезные травмы на город-
ском тротуаре. По иронии 
судьбы именно он отвечает 
в местной администрации 
за контроль качества уборки 
улиц, автобусных остановок 
и тротуаров. С начала зимы 
местные жители направили 
множество жалоб на работу 
коммунальщиков в админи-
страцию города. На жалобы 
реагировали, но после оче-
редного снегопада или оттепе-
ли улицы снова превращались 
в каток. А вот после травмы 
чиновника на улицах Старой 
Руссы наблюдалось столпот-
ворение: тротуары скребли, 
очищали и посыпали солью и 
песком. Ну, значит, все-таки 
не зря падал...

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

500 млн
рублей составил бюджет 
фильма. Помогли коллеги-
геологи: не только министерство, 
но и десятки компаний и 
государственных учреждений

С приглянувшейся в метро девушкой
теперь можно пообщаться прямо в вагоне с помощью айфона. В столичной подземке заработал мобильный сервис для знакомств Privet, 

который позволяет увидеть находящихся поблизости пользователей социальных сетей – Facebook, «ВКонтакте» или «Одноклассники»
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Режиссер Александр Мельник снял фильм по культовому роману Олега Куваева «Территория». 
И объяснил, зачем он это сделал

КАЛЕНДАРЬ: 13 ФЕВРАЛЯ

1542

Пятая жена короля Англии 
Генриха VIII Екатерина Говард 
казнена в Тауэре за супружескую 
измену.

1633

69-летний Галилео Галилей при-
был в Рим на суд инквизиции. 
После пыток признан виновным 
в распространении книги с «лож-
ным, еретическим, противным 
Св. Писанию учением» о движении 
Земли. Но его объявили не ере-
тиком, а «сильно заподозренным 
в ереси», что спасло старика от 
костра.

1769

Родился Иван Крылов, басно- 
писец.

1777

Маркиз де Сад обвинен в похище-
нии девушек с целью совращения, 
отравления и содомии. Он аре-
стован и заключен в Венсенский 
замок.

1806

Родился Владимир Корнилов, вице-
адмирал, герой обороны Севасто-
поля. Погиб при первой бомбарди-
ровке города.

1818

Изданы первые восемь томов 
«Истории государства Российско-
го» Н.М. Карамзина.

1842

Николай I подписал указ о строи-
тельстве железной дороги Санкт-
Петербург – Москва.

1848

Федор Тютчев назначен старшим 
цензором при Министерстве ино-
странных дел. На этом посту 
запретил распространять в 
России «Манифест коммуни-
стической партии» в русском 
переводе: «Кому надо, прочтут 
и на немецком».

1873

Родился Федор Шаляпин, певец, 
в 1918-м удостоенный звания на-
родного артиста Республики, а еще 
спустя четыре года навсегда поки-
нувший родину.

1904

Скончался Алексей Абрикосов, 
русский предприниматель, осно-
ватель кондитерской фабрики 
«Товарищества А.И. Абрикосова и 
сыновей» (ныне концерн «Бабаев-
ский»).

1917

В Париже арестована Маргарета 
Зелле, известная как Мата Хари – 
легендарная куртизанка, танцов-
щица и шпионка.

1923

Сотрудниками ГПУ в Петрограде 
убит Леонид Пантелкин, известный 
бандит и налетчик, больше извест-
ный как Ленька Пантелеев.

1931

В СССР принят на во-
оружение 7,62-миллиме-
тровый пистолет Токарева 
образца 1930 года, из-
вестный как ТТ – «Тула, Токарев».

1934

Советский пароход «Челюскин» по-
терялся во льдах Северного Ледо-
витого океана.

1940

Михаил Булгаков внес послед-
нее изменение в роман «Мастер 
и Маргарита». Он остановился 

на фразе Маргариты: «Так это, 
стало быть, литераторы за гробом 
идут?»

1943

Советские армейские альпинисты 
совершили восхождение на Эль-
брус. Они сбросили с его вершин 
фашистские штандарты и водрузи-
ли флаги СССР.

1944

Волынская резня: отряд УПА со-
вершил массовое убийство поль-
ского населения деревни Ланов-

цы. Убито 72 поляка.

1945

Англо-американская авиация на-
чала массированную бомбарди-
ровку Дрездена. Под бомбами, 
в огне пожаров и от удушья по-

гибло от 60 до 130 тысяч человек. 
Военная необходимость этой акции 
весьма спорна.

1946

США объявили о создании перво-
го цифрового компьютера ЭНИАК. 
Он потреблял 160 киловатт, имел 
17 468 ламп, около 70 тысяч рези-
сторов, 10 тысяч конденсаторов, 
1,5 тысячи реле и 6 тысяч ручных 
переключателей.

1956

В Антарктиде открыта первая совет-
ская научная станция «Мирный».

1960

Операция «Синий тушканчик»: 
в оазисе Регган пустыни Танезруфт 
в Сахаре французы провели ис-
пытание своего первого ядерного 
заряда мощностью 20 килотонн.

1963

В Ленинграде арестован будущий 
нобелевский лауреат поэт Иосиф 
Бродский по обвинению в злост-
ном тунеядстве. Год спустя приго-
ворен к пяти годам принудительно-
го труда и этапирован в деревню 
Норенская Архангельской области.

1974

Писатель Александр Солженицын 
лишен советского гражданства 
и выдворен за пределы страны.

1991

Авиация США нанесла удар по пред-
полагаемому иракскому командно-
му пункту в Багдаде. Первая бомба 
пробила дыру в укрытии, вторая 
разорвалась внутри. На деле это 
было обычное бомбоубежище, в ко-
тором скрывались женщины, дети и 
старики. Убито около 400 человек.

Простое счастье яростной работы
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